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QUESOS ROMERO
El consejero de Agricultura, Agua y

Desarrollo Rural, Francisco Martínez Arroyo, ha
dado a conocer que los agricultores y ganaderos
de Castilla-La Mancha, con transferencia de
derechos de la PAC en esta campaña, están
cobrando sus ayudas. En total, se trata de más
de 50 millones de euros de Pago Básico, Pago
Verde y el Pago de Jóvenes del primer pilar para
unos 8.000 agricultores y ganaderos. Un anuncio
realizado durante su visita a la empresa familiar
Quesos Romero, de Ocaña, desde donde ha
felicitado a los 6.000 ganaderos de ovino de la
región que suministran leche a las queserías.

Una vez superadas las consecuencias
de la pandemia de la COVID-19 y en un contexto
internacional bélico por la invasión de Ucrania, el
informe FUNCAS refleja que Castilla-La Mancha
es la única Comunidad Autónoma que ha
recuperado el nivel económico previo a la
pandemia. Estamos en Producto Interior Bruto
(PIB) por encima de 2019 y eso es gracias al
sector agroindustrial: a la agricultura, a la
ganadería y a la industria agroalimentaria, dijo
Martínez Arroyo. El consejero recordó que el
sector agroalimentario es el 18% del PIB regional,
mientras en 2019 era el 16 %. Como referente de
estos sectores, en nuestra región y en nuestro
país, se encuentra la fábrica en la que hoy nos
encontramos, Quesos Romero, con 115 años de

historia y ejemplo de producción con calidad y
artesanía en Ocaña, con 14 trabajadores y nueve
empresarios ganaderos proveedores de leche, ha
explicado.

Martínez Arroyo ha destacado la
capacidad y profesionalidad de los ganaderos
castellanomanchegos, pese a las dificultades, no
hay leche en este momento para abastecer la
demanda que el mercado está teniendo del
queso de Castilla-La Mancha y esa es una
excelente noticia. 

El responsable agrario regional ha girado
una visita a las instalaciones de la empresa con
su gerente, Justo Romero, acompañado por
Eduardo Jiménez, alcalde de Ocaña; el director
de la Agencia del Agua, José Manuel Martín; la
directora general de Alimentación, Elena Escobar;
el delegado de la Junta en Toledo, Javier Úbeda y
el delegado de Agricultura, Jesús Fernández.
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PÁGINA TRES
Terminamos con el invierno. Llego la

primavera, y ya parece que fue hace mucho
tiempo cuando soportábamos los precios del
gas para mantener ardiendo la llama de la
calefacción con la que combatir las rachas de
frío intermitente que nos ha obsequiado esta
pasada estación. 

Se ha cumplido un año largo de esa
guerra interminable en Ucrania, aunque como
todo lo que se produce en estos tiempos
modernos, hasta las guerras son de rápido
consumo y fácil olvido. Todo fuegos artificiales
y primeras planas al inicio y la indiferencia más
absoluta tras acostumbrarnos a ella.

Dicen que la escalada de precios se
debe precisamente a esa guerra, que Ucrania
es el granero de Europa, y como todo lo que
se mueve come grano, pues así estamos. Y
que gas, que también abunda más allá de
nuestras fronteras, sufre esas mismas
consecuencias de precios elevados.

Tenemos un país ideal como lugar de
tránsito, de fiesta, playas y sol, donde todo lo
que realmente importa nos viene de fuera. Si
hasta para encontrar un frasco de espárragos,
¡de espárragos!, es más fácil que éstos
provengan de ultramar que de cualquier
terruño de aquí al lado.

Pero más nos vale mirar hacia delante,
que mirar atrás nos puede hacer tropezar. Y lo
que tenemos aquí y ahora, seguramente
mientras el lector ojea las páginas de esta
publicación, es la Semana Santa, una
celebración que trasciende el aspecto religioso
fundamental que lo originó, para convertirse
desde hace años en un acto de interés turístico
nacional. Además, este año "estrenamos"
como presidente de la Junta de Cofradías a D.
Álvaro Cuenca Guzmán, a quien conoceremos
más adelante en estas páginas, y que seguro
trabajará para hacer que toda Ocaña se sienta
orgullosa de la Semana Santa.

Este año además, ya recuperada cierta
normalidad tras los años de la pandemia, las
procesiones de Semana Santa se encontrarán
con la dificultad de las obras que están dando
un nuevo aire a gran parte de las calles y
avenidas de nuestra localidad. Y claro,
opiniones y discursos hay para todos los
gustos: que si se podría haber hecho antes o
después, de esta manera o de esta otra... Pero
lo cierto es que las cosas han llegado así, y
como le decían a aquel que perdió Granada, si
tiene solución ¿por qué lloras?, y si no tiene
solución ¿por qué lloras?.

Al menos, y volviendo a la Semana
Santa, parece que el clima será benigno, y las
lluvias que tanta falta hacen y tanto bien
producen cuando se dejan caer, esperarán a
que pase el Domingo de Gracia para hacer
acto de presencia. Aunque en estos tiempos
locos que nos está tocando vivir, lo mismo llega
un frente tormentoso, de esos que nadie
esperaba pero que cuando llega todos sabían
que vendría, para aguar, nunca mejor dicho,
estas previsiones meteorológicas.

Estas obras que antes mencionaba van
inevitablemente unidas al tam-tam de los
tambores electorales que ya se escuchan en la
lontananza. La política, que todo lo condiciona,
se acerca pesadamente para llevarnos a votar
y así poder elegir a quien quejarnos cuando
gane, o incluso aunque pierda, que lo
importante es dejar nuestra impronta de
insatisfacción plena a quien sea que nos
escuche. Hace pocos días, a nivel nacional,
tuvimos la moción de censura al actual
presidente de gobierno, moción que no
prosperó para sorpresa de nadie. Y es que la
política ya se ha convertido a todos los niveles
en un juego de cartas donde todos los naipes
están ya marcados, cada cual representa su
papel, siembra la cosecha y espera a que
lleguen las elecciones para ver qué frutos se
recogen.

Y dando un ligero viraje hacia la crónica
de sucesos, es triste comprobar que para que
se hable de Ocaña en la prensa a nivel
nacional tenga que ser por temas tan poco
edificantes como detenciones, drogas y
prostitución. No debe sorprender a nadie que
cuando nuestra localidad "se hace mayor" y
pasemos de ser un pueblo a una pequeña
ciudad, nos lleguen también los problemas que
suelen acompañar a dicho crecimiento
urbanístico. 

¿Vale la pena? Quiero decir, a todos
nos ilusiona que el lugar donde vivimos sea
cada vez mejor, más seguro, más limpio, más
agradable... Pero, ¿es allí hacia donde
vamos?. Hablando con algunos de los nuevos
ciudadanos que han llegado a Ocaña, la
mayoría comenta que vinieron buscando "el
estilo de vida de un pueblo", la tranquilidad y la
calma alejados de las grandes urbes con sus

prisas y estrés. Sin embargo, dependiendo de
la zona de Ocaña donde hayan logrado
establecerse a vivir, la experiencia vital es más
parecida a la de un suburbio de gran ciudad
que a la de un pueblo, y sin disponer de las
vías de escape y ocio que si tienen las
ciudades más importantes.

Si la llegada de la primavera se
considera como el florecer y el nacimiento de
la nueva vida, no estaría de más que
reflexionáramos acerca de hacía donde

queremos florecer como población. La lógica
rápida nos lleva a pensar que cuanto más
grandes seamos, mejor. No queremos
menguar hasta ser sólo un nombre en un cartel
de carretera por el que todos pasan pero nadie
se queda. Pero, ¿estamos listos para crecer
tanto y tan rápido?¿tenemos las condiciones
para hacerlo sin que nos rompamos en el
proceso?. 

Recuerdo un programa de radio de
Felix Rodríguez de la Fuente en el que hablaba
de las termitas, y su admiración hacia estos
insectos por ser capaces de construir y habitar
dominios gigantescos con millones de
habitantes en poco tiempo. Y añadía Felix, con
ese tono de voz suyo tan característico, que a
los seres humanos, al contrario que las
termitas, nos cuesta asumir los grandes
cambios, que necesitamos generaciones para
adaptarnos a un nuevo entorno de forma
adecuada. Esto lo comentaba Rodríguez de la
Fuente hace algo más de 40 años, con una
población mundial de 4.400 millones de
personas. Ahora, que somos más de 8.000
millones, no se qué hubiera opinado él al
respecto.

Volviendo a nuestra localidad,
convendría tener en cuenta hacia donde
queremos ir todos los que vivimos aquí, ya que
correr hacia delante sin tener clara la meta,
sólo para convertirnos en otra ciudad grande
sin alma ni tradiciones, puede no ser lo más
adecuado si no estamos preparados para ello.
Como solían poner en las notas de educación
infantil cuando yo era un crío, hay que
progresar, si, pero adecuadamente.

JOSÉ A. RUBIALES Gª DE LA ROSA

...la llegada de la primavera se considera como el
florecer y el nacimiento de la nueva vida...

CENSO a 31 de MARZO de 2023
15.497 habitantes de 82 nacionalidades
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Antes de nada y en prevención a que se
pueda malinterpretar mi verdadera intención al
escribir esta personalísima visión de lo que está
aconteciendo en nuestra localidad, quiero
manifestar para evitar equívocos, aunque no
creo que lo consiga, que  me es absolutamente
indiferente donde haya nacido usted, mi anónimo
y presumible lector.

Me es indiferente que haya nacido usted
en Toledo, en Castilla-La Mancha, en España, en
Europa; o si lo ha hecho en otro Continente. Para
mí la palabra forastero se quedó en las películas
del Oeste. Creo que ni el lugar, ni el momento del
nacimiento corresponde a ningún deseo,
decisión o voluntad propia, más bien a un cúmulo
de circunstancias que se escapan a nuestra
voluntad.

Y puestas así las cosas podemos estar
orgullosos, satisfechos, e incluso felices, de
simplemente haber nacido, aunque ese orgullo
corresponda a una quimera. Es como si éste que
suscribe estuviese orgulloso de ser Tauro, nacido
a la caída de la tarde, o pesase 2.700 grs. al
nacer.

En estos momentos de mi vida, ya con
una visión de las cosas más mesuradas, menos
apasionadas, más prácticas, menos
emocionales, podría decir, que me siento
orgulloso de haber nacido en Agüimes, Las
Palmas de Gran Canaria, que me siento
satisfecho de haberme criado en Sidi Ifni, Sahara
español, feliz de haberme formado en Toledo y
Madrid, y absolutamente realizado por haber
construido una espléndida familia en Ocaña,
pero mucho me temo, que de todo, de lo único
de lo que me puedo vanagloriar es de lo último,
porque me siento absolutamente responsable de
esa magnífica realización. Es decir, mi íntima y
plena satisfacción de sentirme ocañense, con o
sin permiso de nadie.

Y dicho esto, sólo me interesa decirles
que si usted vive en Ocaña, si usted decidió, o
ha decidido recientemente vivir en esta Villa en
su perfecto uso de su libertad, ha de saber, que
las plañideras dejaron de existir en esta parte de
la Geografía de España desde bien entrado el
siglo XIX.

Aquí los nativos, es decir, los ocañenses
de nacimiento, están en franca minoría, tal vez
porque en Ocaña hace muchísimos años que ya
no se producen nacimientos, porque desde hace
décadas se nace en Madrid o en Toledo, y los
que llegamos hace muchos años y los que lo
están haciendo ahora, debemos saber que
Ocaña se halla en un estado extremadamente
delicado.

Y aún conociendo esto, aún siendo
conscientes de la gravedad en la que se
encuentra la muy Noble y Leal Villa, no nos

podemos permitir mantenernos entre lamentos y
sollozos, porque los estados de melancolía y las
añoranzas no levantan a los pueblos, más bien
los hunden hasta la más degradante frustración.
No me seducen los nostálgicos…

La Historia de Ocaña se ha hecho eco de
cien adversidades, todas ellas de gravísimas
consecuencias, de las cuales siempre se rehízo a
base de tesón, sacrificio, fuerza de voluntad y
sobre todo, arrojo y valentía. Ocaña a través de los
siglos fue agredida, sitiada, incendiada, devastada
y vilipendiada, pero el pueblo jamás se rindió.
Nada se le dio gratis, nada le resultó fácil a Ocaña,
nadie vino dispuesto a ofrecer prosperidad, riqueza
y parabienes a cambio de nada.

Todos los ocañenses, los que lo somos por
convicción, los que lo somos porque así lo
decidimos, sabemos, que Ocaña necesita ayuda,
porque las circunstancias, que tal vez ahora no
vienen a cuento, demuestran cada día, que
muchos que no sienten absolutamente nada por
Ocaña han hecho de esta localidad centro de
críticas despiadadas, censuras desproporcionadas,
devastadoras murmuraciones, y todo tipo de
censuras, escondiendo así sus propias miserias.

Ocaña necesita que cada uno de sus
16.000 habitantes arrimen el hombro, necesita
que nos pongamos en faena, que nos unamos
en el esfuerzo para sacar a esta histórica Villa
una vez más de la depresión.

Hace años y lo dejamos escrito, solo hay
que repasar las hemerotecas, dijimos que Ocaña
estaría inmersa a una delicadísima situación
social, económica, laboral, empresarial, industrial
y comercial de entre diez y quince años, lo que
significaría castigar a toda una generación. No
es nuestra intención buscar culpables, porque si
lo hiciésemos nos encontraríamos con la
sorpresa que son muchísimos más de lo que la
gente pudiera imaginar.

La ruina no se fraguó en un determinado
momento por un hecho aislado, o por una
circunstancia llegada a través de un golpe de
infortunio, sino en un amplio plazo de tiempo y
un cúmulo de adversidades fortuitas y
provocadas, donde Ocaña vivió más pendiente
de sus pasadas noblezas, de su pretendida
ideología, de sus elevadas  alcurnias y engañosa
riqueza heráldica, más que vivir la realidad. Los
escudos nobiliarios forman parte de un pasado
que hoy se recrea en nuestra Historia, pero en
pleno Siglo XXI los ciudadanos no viven de
escudos nobiliarios rescatados y vueltos a pegar
en fachadas y porticadas.

Ahora estamos viviendo un presente
complicado, tal vez extremadamente complicado,
lo que nos obliga a construir una gran ciudad en
este privilegiado marco que supone esta singular
Comarca de la Mesa de Ocaña formada por
diecisiete poblaciones de esplendidas raíces
históricas y con una gran voluntad de expansión.

Nosotros no aprendimos la lección que
nos dejaran las legiones romanas a su paso y
posterior permanencia en nuestras tierras
ocañenses, en donde el gobernador romano
decía a los generales: "Para el pueblo ideología,
para el Cesar y sus hombres, pan y diversión".

Todos sabemos que destruir siempre
resultó demasiado fácil, tan fácil, que el más

elemental y primitivo ejercicio de los hombres; lo
difícil es reconstruir, relanzar, potenciar,
remodelar, reformar…

Todos sabemos que los partidos políticos
por principio no generan riqueza, si acaso engaño,
manipulación, incapacitación, esclavitud,
adocenamiento y sometimiento. Los líderes de los
partidos políticos, sálvese quien pueda, bastante
tienen con conservar su liderazgo, asegurar su
futuro, cimentar su poder y salvo honrosas
excepciones, que las hay, acrecentar su
patrimonio. De las estructuras piramidales de los
partidos políticos, es la cúspide, lo que llaman el
"aparato", la que casi siempre gana.

Somos nosotros, el pueblo, los
ciudadanos, los vecinos, los que debemos
echarnos a Ocaña a la espalda y llevarla de nuevo
en volandas a lo que fue. Sé que lo que voy a decir
a continuación, va a ser criticado por los que tienen
memorizadas otras consignas, pero como soy
consciente de lo que voy a dejar escrito, digo que
Ocaña es la unidad de un destino en lo universal.
Me tachen de lo que me tachen. Ocaña vale más
que cien PSOEs y PPs juntos. De nada nos valen
los descalificadores, los irracionales críticos, los
insufribles censores, los llorones profesionales, los
angustiados deprimidos, los insoportables
negativos y los sempiternos descontentos.

Lo realmente hermoso que tiene esta
Ocaña de ochenta nacionalidades es que está
fuertemente abrazada por un impresionante
nudo de vías y carreteras, facilitando así el
acceso de todo tipo de gentes… Gentes que
habiendo tenido todo tipo de facilidades para
entrar, tienen idénticas facilidades para salir,
siendo que los que llegan vengan en libertad.

Ocaña necesita a los mejores, a los más
expertos, a los más aguerridos, a los que
presenten un considerable espíritu de sacrificio

OCAÑA ENTRE ALGODONES

Ocaña a través de los siglos fue agredida, sitiada,
incendiada, devastada y vilipendiada...
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y una esmerada formación. Ocaña necesita a los
entusiastas, a los fuertes, a los abnegados, y con
los redaños suficientes para ser útil a esta
sociedad que le ha tocado vivir esta difícil
situación. Y con ese espíritu sí serán importantes
los servidores públicos. 

Que nadie se lleve a engaño, tenemos
que estar seguros que en nosotros, los ciudadanos
de Ocaña está el futuro inmediato y posiblemente
el venidero. Que nadie piense que van a venir de
fuera a salvarnos, que nadie escuche las nanas de
los cantamañanas de siempre que pasan como
aves migratorias. La salvación viene de la mano
de cada uno de nosotros. Nuestra única
oportunidad es darlo todo por Ocaña, todo por
nuestro pueblo, por nuestro entorno, por nuestra
Comarca. Todo por nuestros hijos y nietos, todo
por nuestros vecinos de al lado.

Recuerden que aquellas últimas
plañideras se extinguieron muy al principio del
Siglo XX, ahora solo se necesitan gentes con
cuajo, no personas escogidas al azar o cazadas
a lazo por aquello de completar listas, de rellenar
candidaturas, para cumplir con el precepto de los
números clausus…

Defendamos nuestro comercio,
prioricemos nuestro escasísimo tejido
empresarial, protejamos nuestra reducidísima
industria y unamos nuestras fuerzas con las de

nuestras poblaciones hermanas, que nos
abrazan desde nuestros términos municipales,
en lugar de entretenernos en luchas fratricidas,
emulaciones arcaicas, estúpidas rivalidades, e
inútiles orgullos guardados en bolitas de
alcanfor…, o morirnos de melancolía.

Es muy posible que un familiar, un
amigo, el vecino o el compañero, le invite a
acompañarle en una lista, en una candidatura,
propuesta o formación, aunque sea por simple
compromiso, para hacer bulto, para ir de
relleno…, si no tiene disponibilidad, ni tiempo, ni
experiencia, ni la formación necesaria, ni siquiera
conocimiento de lo que representa gestionar una
institución tan complicada como lo es un
organismo público, local, provincial, regional o
estatal, no haga concebir falsas esperanzas. Ser
político es muchísimo más serio que apretar un
botón en el hemiciclo.

Debemos saber cuáles son nuestros
límites, nuestra situación personal, familiar y
social, antes de embarcarnos en una tarea
altamente complicada.

Ocaña es una empresa muy exigente, es
nuestra gran empresa. Es como un gran centro
comercial donde se encuentran representados
nuestros centros educativos, nuestros recursos
sanitarios, nuestros servicios sociales, nuestro
trabajo, nuestra vivienda, nuestra seguridad,

nuestros desplazamientos, nuestra vida social,
nuestros momentos de ocio, de bienestar…

Ocaña debe ser nuestra pasión, nuestra
máxima necesidad y siendo así, no pretendamos
dejar todo esto que representa nuestra vida en
manos de quien ni quiere, ni puede, ni sabe.
Estoy seguro, absolutamente seguro, que Ocaña
tiene personas altamente preparadas, expertas,
de sólida formación y de contrastado
compromiso, capaces de llevar a la Noble Villa a
las cotas más altas, solo hace falta despojarnos
del lastre de la ideología, de compromisos
doctrinales y no del pensamiento donde se
fragua la gestión y se templan las ideas. Mientras
las ideologías pretendan ofrecernos bienestar,
seguridad y felicidad, el fracaso está servido, la
servidumbre impuesta y el servilismo obligado.

La solución está en las urnas, pero dentro
de ellas sólo se hallará lo que nosotros hayamos
introducido, de nada valdrán los posteriores
lamentos, las críticas, las quejas, las depresiones,
las exigencias, las descalificaciones, las algaradas
y los atrevidos comentarios. 

Lástima que las listas abiertas no formen
parte de nuestro sistema electoral, entonces solo
los mejores administrarían nuestro bienestar. Meter
una candidatura entera en la urna a veces es una
auténtica aventura, otras una penosa realidad.

ENRIQUE GARCÍA-MORENO AMADOR

OCAÑA ENTRE ALGODONES
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SEGUNDAS PARTES NUNCA FUERON BUENAS
Mentir según el diccionario es decir lo

que se piensa con intencion de engañar. Al
que miente se le llama mentiroso o
embustero.

Sr. Alcalde, don Eduardo, durante los
últimos meses de 2022 y principios del 2023
he hablado con Vd. varias veces en su
despacho, incluso en un Pleno en el que Vd.
me solicitó que fuese a visitarle a su despacho
para tratar el tema sobre el que preguntaba y
que alli no quiso que comentara.

Aunque a raiz de ese Pleno algunas
personas (dicho por Vd.) pensaron que
pretendía insultarle, le dejé bien claro en su
despacho las razones por las que le tenía una
gran estima, siempre me atendió bien durante
su trabajo como funcionario como por otra
razón personal que no voy a mencionar y que
le estaba muy agradecido.

En esta ocasión, como en otra
posterior, le pregunté sobre un terreno (el de
la entrada con cartel de se alquila o se vende)
a lo que me respondió que había unos bancos
que estaban interesados en quedarse con los
tres millones de metros que tenia el PAU
célebre, le comenté que había varias
empresas que querían ese terreno, incluso
hasta los obreros que pensaban ocupar, entre
50 a 60 una de ellas, que si quiere le doy los

nombres de ellas incluso le puedo mostrar los
contratos de compra y siempre lo mismo, que
esto es un PAU y que no se puede hacer
nada, que había unos bancos  interesados,
pero en fin a lo que voy es lo siguiente...

Corria el año 2006, cuando un Sr. que
entonces era presidente de Fedeto y de la
Camara de Comercio, vio una oportunidad de
oro, al fijarse en unos terrenos en Ocaña que,
se dijo, compro barato, recibo subvenciones
de Europa, vendo caro y me hago de oro,
llegó al Ayuntamiento e hizo un PAU en esos
terrenos. Dio una fianza en deposito de ese
PAU y se dijo, a vivir.

¿Quien era ese Sr.? Ese Sr. que
actuaba con no se qué cargo de la empresa
Desarrollos de areas logisticas de Castilla la
Mancha.

Todo esto son comentarios que la
gente hacía en los bares y que yo por mi
trabajo, que tenía que visitar casi todos los
bares del pueblo los oía, en los bares se oye
de todo, no conoces los nombres, pero sí oyes
las conversaciones.

El cuento de la lechera, Europa dejó
de mandar dinero a España y el poligono, el
PAU y otras muchas cosas, se vinieron abajo
y  no se construyeron, pues Desarrollos no
tenía dinero para desarrollar dicho proyecto.

Pasaron los años y un buen dia se
presentó ese señor en el Ayuntamiento, con
su papel del depósito de fianza a reclamar su
dinero. Dicen que la copia del papel no estaba
en el Ayuntamiento, que los dineros no
estaban ni siquiera contabilizados, total que
no estaban, pero que al final el Ayuntaniento
tuvo que devolver ese dinero de la fianza, ojo
que repito son macutazos de bar.

Pues bien, a dia de hoy en una
publicación del facebook veo que por fin hay
una empresa que va a desarroyar el PAU, esta
empresa se llama Desarrollos logisticos de
Castilla la Mancha y de la cual es consejero-
delegado el mismo señor, que va invertir 39
millones etc, etc. o sea, como vulgarmente se
dice los mismos perros pero con distintos
collares, claro está es que ahora Europa esta
mandando otra vez dinero a esta región para
su desarrollo y por el cargo que tiene este Sr.
se entera de casi todo lo que viene de Europa;
esto lo ha dado a conocer la Camara de
Comercio hace unos pocos dias a bombo y
platillo, ante unos cien empresarios de la
región, si mal no recuerdo se llamaba Invierte
en mi region o algo asi.

Ya no son los bancos aquellos que me
decía en las visitas los que se quedan con los
terrenos, es Desarrollos y su presidente (que

casualidad). No sé si entonces Vd. me mentía
cuando las entrevistas o es una extrategia de
ahora con vistas de ganar votos para las
proximas elecciones.

Al principio decía recordando a
Avellaneda, aquel escritor que quiso hacer
una segunda parte del celebre libro de cuyo
nombre no quiero acordarme y que no tuvo
éxito, de ahí nació la frase NUNCA
SEGUNDAS PARTES FUERON BUENAS.

Entonces se la dieron a los del PP,
pero ahora se dice que se la van a dar a los
del PSOE. Otros comentan que si es que no
le pudieron devolver la fianza al respondable
y que ahora se lo dan a éste por aquello, que
ya no hay unos bancos detrás, que en cada
bar hay una opinion, lo que sí es verdad es
que la gente tiene mucha maldad y mucha
mala leche.

De todas formas sea por una razon o
por otra lo que sí está claro y es que visto lo
visto, que el célebre polígono lleva tanto
tiempo sin empezar, que el refran trabaja y
dice EL HOMBRE ES EL UNICO ANIMAL
QUE TROPIEZA DOS VECES EN LA MISMA
PIEDRA.

Ojalá que ésto no sea otra torre de
Babel que se empezó y nunca se acabo.

PEDRO-LUIS GONZALEZ
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Resumen de la sesión ordinaria
celebrada por el Pleno Corporativo el día 30 de
marzo a las 20:00 horas en el salón de plenos
del Ayuntamiento con arreglo al siguiente Orden
del Día:

1.- Aprobación del acta de la sesión
ordinaria de 26 de enero de 2023. No hay
preguntas.

2.- Decretos de Alcaldía 17/2023 a
84/2023. El grupo Vox se interesa por los
números 74 y 79, que se relacionan con unos
contratos para la conservacion del mundo
natural. El sr. Alcalde aclara dichos decretos.

3.- Dar cuenta de la ejecución trimestral
4° trimestre 2022. La Sra. Interventora da
lectura a los datos de ingresos y gastos del
trimestre referenciado y el Concejal delegado
amplía un poco más los conceptos y cantidades
vertidos en las cuentas leídas.

4.- Aprobación Presupuesto ejercicio
2023. La Sra. Interventora da lectura de las
partidas de ingresos y gastos que conforman
dicho presupuesto. Igualmente el Concejal
delegado aclara y amplía los conceptos tanto en
ingresos como en gastos, y propone un acuerdo
de aprobación de dicho presupuesto. El grupo
Vox hace unas manifestaciones en las que se
evidencia que no están de acuerdo con las
cuentas presupuestadas y pregunta por algunas

partidas concretas. Juan José Rodríguez
responde y aclara todas esas partidas. Se pasa
a la votación resultando aprobado con los votos
de PSOE y Ciudadanos, en contra Vox y
abstención del PP.

5.- Expte 4050/2021: Resolución
Programa Actuación Urbanizadora "Sector Las
Cruces". Declaración de caducidad. La empresa
que en su día se encargó de dicha actuación ha
desaparecido oficial y judicialmente por lo que
procede su cancelación legal. El Secretario da
lectura al dictámen correspondiente y acuerdo
que se propone al Pleno. El Concejal delegado
apmplía la situación de este punto, como fase
legal del procedimiento establecido. Se pasa a
la votación, quedando aprobado con los votos
de PSOE y Ciudadanos, y abstación del resto.

6.- Programa de Actuación Urbanizadora
Sector Las Cruces: Incoar nuevo Procedimiento
de resolución por  declaración de extinción de la
personalidad del adjudicatario H2 Puente Largo
S.A. El Sr. Secretario da lectura del dictámen
correspondiente y acuerdo que se propone al
Pleno. Juan José de nuevo amplía la información
del punto propuesto, para desarrollar de nuevo
el sector urbanístico. Queda aprobado con los
votos de PSOE y Ciudadanos.

7.- Expte 3830/2022: Bases para la
adjudicación del Programa de Actuación
Urbanizadora Unidad de Actuación ocho de las
Normas Subsidiarias. El sr. Secretario da lectura
del dictámen correspondiente. Juan José ofrece
más información para este desarrollo urbanístico
en marcha. Se aprueba por unanimidad.

8.- Propuesta de Alcaldía: Asignar al
equipamiento situado en Calle Puerta de Murcia
la denominación "Parque Alcalde Cecilio
Martín". Se aprueba su inclusión en el orden del
día, que se hace por unanimidad. Se propone
adjudicar el nombre como memoria y homenaje
al que fue alcalde en su día. Todos los grupos
manifiestan su conformidad y es aprobado por
unanimidad.

9.- Propuestas de Urgencia. No hay.
10.- Ruegos y Preguntas. Se contestan

dos preguntas pendientes para el Partido
Popular. Una sobre las redes sociales, y otra
sobre una placa en el Paseo. Se contesta a
ambas preguntas. Hay varios ruegos y
preguntas del grupo Vox, que enumera su
portavoz. Una se refiere a vertidos incontrolados
en caminos rurales. Otra se refiere al pintado de
las calles que están siendo asfaltadas y
acondicionadas. Otra se interesa por un posible
solar para dedicarlo a recinto ferial permanente.
Y la final es referida a una negativa que se les
dió al Grupo para instalar una pequeña carpa
en el inicio de la calle Toledo.

A todas ellas Julian Mata va dando
cumplida respuesta en el sentido de instalar
cámaras y vigilancia por la zona de vertidos, de
la placa se dice que está autorizada por Cultura.
La pintura de calles está pendiente ya que hay
que esperar algunos días antes de su pintado.
Del recinto ferial se dice que hay gestiones en
marcha, pero que en el centro del pueblo no hay
sitio. Finalmente de la carpa, se hizo en función
de un informe policial que no permite la
ocupación de suelo urbano.

Se concede turno de preguntas al
publico asistente y una persona se interesa por
algunos vertidos de desmonte en las antiguas
“eras” y por unas plantas que están creciendo
en la rotonda “del botijo”, que afecta a la
viabilidad peatonal.

Se levanta la sesión.
Duración 1h 20´.

INFORMACIÓN MUNICIPAL
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DÍA DE LA MUJER: MUJERES ESCRITORAS
Un año más, el 8 de marzo celebramos

el Día de la Mujer, y quiero traer a estas páginas
algunas de las vicisitudes que han tenido que
pasar las mujeres hasta llegar a nuestros días,
ya que la mayoría de las cosas las hacían los
hombres, y las que hacían las mujeres, también
las llamaban suyas, firmando obras como
autenticas, cuando las habían hecho sus
mujeres.

La mujer en España tenía vetados los
estudios universitarios, de tal modo que
Concepción Arenal tuvo que vestirse de hombre
para poder acudir a la Universidad Central de
Madrid, hoy Universidad Complutense, como
oyente en la Facultad de Derecho, carrera en la
que no pudo graduarse pero sí adquirió
conocimientos para después defender los
derechos de la mujer y de la gente más
desfavorecida. Se casó con Fernando García
Carrasco, al que conoció en la Universidad, y
que siempre fue un gran defensor de la mujer.
Concepción Arenal, a pesar de no graduarse,
fue una gran jurista, autora de infinidad de
libros, entre ellos La educación de la mujer, así
como de una recopilación de las múltiples
conferencias que daba en el paraninfo de la
universidad, con el título La mujer del porvenir.
En 1857, cuando murió su marido, que era
editor de la revista La Iberia, donde Concepción
Arenal publicaba artículos sobre temas sociales
y humanitarios, publicó un ensayo llamado La
Beneficencia, la Filantropía y la Caridad, corría
el año 1860. Como en aquella época la mujer
no sólo no podía ir a la universidad sino que
tampoco podía publicar sus obras, y mucho
menos firmarlas, decidió poner en este ensayo
como autor a su hijo Fernando, que sólo tenía
10 años. Pasado algún tiempo se descubrió que
la verdadera autora era ella. La Academia de
Ciencias Morales y Políticas, decidió por
primera vez conceder el premio a una mujer,
Concepción Arenal.

La sociedad siguió avanzando con
mucha lucha por parte de las mujeres, y una
gran oposición por parte de los hombres. En
una sociedad dominada por éstos, la mujer no
tuvo más remedio que reivindicar su puesto
entre nosotros, y aunque han sido muchos los
avances, aún no estamos en una sociedad
igualitaria, y eso que la mujer copa las aulas de
la universidad, y son bastantes más mujeres
que hombres las que se gradúan cada año.

Un ejemplo más de las dificultades con
las que han tenido que luchar las mujeres en
general, y las escritoras en particular, lo
encontramos en María de la O Lejárraga García,
mujer riojana que nació en San Millán de la
Cogolla el 28 de diciembre de 1874, aunque
siendo una niña la llevaron a Madrid, donde su

padre ejercía como cirujano. Su madre se ocupó
de su educación, estudió en la Asociación de
Enseñanza de la Mujer, donde tuvo el primer
contacto con las ideas progresistas de la
Institución Libre de Enseñanza. En 1891 terminó
sus estudios, convirtiéndose en profesora de
inglés en dicha institución, profesión que
alternaba con sus estudios de magisterio en la
Escuela Normal de Madrid. Trabajó como
maestra varios años, a la vez que asistía a
congresos españoles y extranjeros, obteniendo
además una beca para viajar a Bélgica y estudiar
los sistemas educativos de ese país. Se casó
con Gregorio Martínez Sierra en 1900. Con su
marido creó la revista literaria Vida Moderna,
donde publicaba sus artículos al mismo tiempo
que varios escritores españoles como Emilia
Pardo Bazán, con la que mantenía una gran
amistad, Jacinto Benavente, Antonio Machado y
los hermanos Álvarez Quintero entre otros. Pero
de esta revista surgiría una gran amistad con
Juan Ramón Jimenez. Después de varios años
de docente, abandonó esta labor para dedicarse
por completo a la literatura y recibió el premio de
la Real Academia Española por su obra Canción
de cuna. La Compañía Cómico Dramática
Martínez Sierra era dirigida por su esposo, pero
con gran éxito de ambos representando multitud
de obras teatrales en el Teatro Lara.

Después de múltiples colaboraciones
con intelectuales de la época, como las que hizo
con Joaquín Turina en el libreto de Margot, con
Manuel de Falla en El amor brujo, o con
Eduardo Marquina en El pavo real, María de la
O Lejárraga escribió una “guía emocional” de
Granada. Parte de la crítica al ver el éxito que
tenia, no dudó en atribuírsela a su esposo, ya
que sus obras iban firmadas con un seudónimo
que había creado su marido, publicando así con
el nombre de María Martínez Sierra, con el que
al final pasó a la Historia. En 1930, Gregorio
Martínez Sierra, su marido, firmó un documento
reclamando la coautoría de las obras
publicadas bajo este seudónimo, pidiendo sus
derechos de autor. Después de la muerte de
éste en 1947, comenzó a escribir, pero al no
poder firmar sus obras, tuvo que seguir usando
el seudónimo de María Martínez Sierra. Más
tarde comenzó un litigio para poder cobrar los
derechos de autor que le eran negados y
cobrados por los herederos de su marido. En el
mes de mayo de 2020, la Editorial
Renacimiento publicó la novela titulada Luz
ajena, el enigma de María Lejárraga. Su autora,
Isabel Lizarraza analiza los motivos que tuvo
María de la O Lejárraga para firmar sus obras
con el nombre de su esposo.

A lo largo de la Historia han sido
muchas las mujeres que no han firmado sus

obras con su nombre, dependiendo de la época,
bien porque no les estaba permitido, o porque
firmaban sus maridos (aunque al final se
acababa sabiendo), o incluso porque fueron
obligadas a firmar con seudónimos si querían
publicar. En este artículo no pretendo hacer una
historia sobre este tema, sólo quiero sacar a la
luz algunos de aquellos hechos y resaltar el
papel de la mujer a través de los años,
principalmente de las mujeres escritoras
luchando contra los elementos.

La escritora española Cecilia Böhl de
Faber y Larrea, es una mujer que nació en un
pueblo de Suiza en diciembre de 1796. Llegó a
España con sus padres cuando sólo tenía 3
años. Criada en un ambiente cultural, ya que su
padre quería darle una gran formación, lo cual
consiguió; se casó con 18 años, cosa que no
gustó mucho a su padre, quedó viuda dos veces,
y en terceras nupcias decidió dedicarse a la
escritura de manera profesional. A pesar de que
las mujeres escritoras avanzaron mucho en el
Siglo de Oro, a Cecilia no le fue fácil su comienzo
como escritora, no estaba bien visto que las
mujeres publicaran sus obras, pero ella, que
había corrido mucho mundo, no se arrugó ante
las presiones de su padre y de la sociedad en la
que pretendía publicar, ya que lo necesitaba
debido a que llevaba 10 años escribiendo sin
publicar, y a que su tercer marido se arruinó y no
había más remedio que hacerlo, por lo que
decidió usar el seudónimo de Fernán Caballero,
con el que pasaría a la Historia como una de las
mujeres escritoras españolas más importantes
del siglo XIX. Con este nombre publicó su
primera novela La gaviota, en 1849, obra con la
que dio comienzo un ciclo narrativo que ya no
pararía nunca. Esta obra fue muy bien acogida,
la crítica comparó el estilo de Fernán Caballero
con el de Walter Scott. Después vinieron muchas
publicaciones, desarrollando un estilo propio de
ambiente costumbrista y pintoresco, con un
relato complejo. Ahora me pregunto: ¿habría
triunfado si se hubiera sabido que Fernán
Caballero era una mujer?

Espero que ya nunca más las mujeres
tengan que firmar sus obras con el nombre de
su marido o con su seudónimo.

Mujer:
Apoyo incansable del hombre.
Soporte de sus ideas.
Trabajadora inagotable.
Fortaleza y sabiduría.
Almohada de sus congéneres.
Entrega sin condiciones.
Timón de la familia.
Abnegación sin fisuras.
Manantial de la vida.

EMILIO ARQUERO
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La celebración o conmemoriación del
“Día Internacional de la Mujer Trabajadora” se
ha llevado a cabo con toda una serie de actos
desde el día 6 al 16 de marzo. En otro
ámbitos se dice el “día de la mujer”, a secas,
sea o no trabajadora.

La inauguración tuvo lugar el día 6, a
partir de la 6 de la tarde, en la Casa de la
Cultura, con una exposición de pinturas
denominada “Mujeres”, realizadas por la artista
local Magdalena Gorospe, que desde su
jubilación como sanitaria está que no para con
esto de las pinturas de caras femeninas, que
según nos comentó, le salen desde dentro y no
piensa, de momento, en otro tipo de motivos
pictóricos en una sucesión de propuestas
personales y reflexiones en torno a las caras
femeninas y su vinculación con las emociones
de la mujer. Igualmente nos comentó que las
ideas le vienen tan rápido a la cabeza que
utiliza pinturas acrílicas en vez de oleo por su
rapidez en el secado. Hay que felicitar a la
pintora por su creatividad y audacia.

El amplio programa de actos se ha
completado con otros de tipo educativo, como
un taller de arte textil en el propio Centro de
la mujer, o una jornada informativa en
competencias digitales, ahora que están tan
de moda, también en la casa de la Cultura, o
un taller de empoderamiento psicológico, esta
vez en el Centro Juan Pablo II.

El día 8 tuvo lugar otro de los actos más
significativos de la programación con la
concentración popular y lectura de un manifiesto
en la Plaza Mayor que, además de la presencia
de autoridades locales, contó con el apoyo de
alumnas del Instituto Miguel Hernández,
estudiantes todas ellas de artes escénicas.

El día 10 se celebró otro de los actos
más relevantes en la Casa de la Cultura, con
el salón de actos lleno pues no en vano habían
acudido a la llamada desde otras localidades
toledanas sendos clubes de lectura y no era
para menos ya que la última Premio Planeta,
Luz Gabás, venía a hablar de su libro, como
diría aquel, y no solo habló de su libro, sino de
otros de su bagaje literario y tras su amena
charla no tuvo inconveniente en firmar los
libros que las encantadas asistentes habían
podido adquirir en un pequeño estand ubicado
a la entrada del Salón de actos y que encandiló
a todas las lectoras que pasaron con su libro
bajo el brazo a la firma de tan genial escritora.
El acto era inaugurado por la diputada María
Concepción Monzón, alcaldesa de Villarrubia,
tras unas breves palabras de la concejala
ocañense Mercedes Molinero. Se enmarca en
la programación del "V Festival Únicas", que
organiza y promueve el Gobierno de la
Diputación de Toledo.

La programación se completó con
otros actos de distinto calado, como la “II
marcha de Ocaña por la igualdad”, saliendo de
la Plaza Mayor, acto que tuvo lugar el día 11.

El Centro de mayores aportó su grupo
de flamenco, y el de baile rítmico, dirigidos por
Desiré y por Erika, tan conocidos ya en
nuestra población por su participación en
diversos eventos.

Finalmente, la Asociación de mujeres
Fuente Grande, de teatro, puso en escena
una pieza teatral titulada “El bar de Manoli”
donde cada cual puso su granito de arena
atendiendo las indicaciones de María Ortega.

El IES. Alonso de Ercilla y el CEIP.
Pastor Poeta también aportaron a esta
semana de actos con talleres para descubrir
la igualdad, algo que parece no esta todavía
muy claro.

Resumiendo, una semana de tensa
actividad esencialmente feminista y femenina
que nos hace recordar que, evidentemente, la
mitad de la población del mundo mundial está
constituida por mujeres, aunque a algunos
hombres les cueste reconocer que son
iguales en derechos.

SEMANA DE LA MUJER
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DESPLIEGUE DE FIBRA ÓPTICA
El delegado de la Junta en Toledo,

Javier Úbeda, ha asegurado que "el despliegue
de fibra óptica que vamos a llevar a cabo en 5
empresas que aún no tenían acceso a su
contratación en la zona suroeste de Ocaña
gracias a las ayudas para el refuerzo de la
conectividad en zonas empresariales, son un
ejemplo de que el Gobierno de Emiliano García-
Page está promoviendo el despliegue de la fibra
óptica en polígonos industriales, nave a nave, y
está empeñado en que toda la actividad
económica de nuestra provincia y de la región
esté dotada de la mejor conectividad y
garantizar así su  competitividad".

Úbeda ha hecho esta afirmación
durante la visita que ha realizado al municipio
de Ocaña para conocer de primera mano el
estado del despliegue de la fibra óptica en la
Zona Empresarial y de Pequeña Industria
(ZEPI) de Ocaña. Una visita en la que también
ha participado el director general de Cohesión
Territorial, Alipio García, y el delegado provincial
de Desarrollo Sostenible, Tomás Villarrubia, y
en la que han mantenido una reunión de trabajo
con el alcalde de Ocaña, Eduardo Jiménez, el
teniente de alcalde, Julián Mata, y
representantes de las empresas beneficiarias
de este despliegue.

Úbeda ha subrayado que "el Gobierno
de Emiliano García-Page no solo apuesta por

dotar de la mejor conectividad al medio rural
como parte de la estrategia frente a la
despoblación, sino también por garantizar el
acceso a la conectividad de muy altas
prestaciones a todas las áreas empresariales y
que ninguna nave o parcela quede sin servicio
por diferentes problemáticas" y ha añadido que
"este despliegue forma parte del proceso de
desarrollo económico y de empleo basado en la
digitalización y el uso intensivo de la tecnología".

El director general de Cohesión
Territorial ha explicado que esta ayuda, que en
Ocaña ha recibido Telefónica, está enmarcada
dentro de la resolución de la Consejería de

Desarrollo Sostenible, del pasado mes de
octubre, para el despliegue de la conectividad
de alta velocidad en las zonas empresariales y
de pequeña industria, por un importe total en la
región de 2 millones de euros y ha añadido que
"con ellas se dotará de fibra óptica a 111 zonas
empresariales con lo que el Gobierno regional
logrará que el 95% del suelo industrial de la
región tenga acceso a conectividad de muy
altas prestaciones a lo largo de 2023".

Asimismo, Alipio García ha indicado en la
reunión que, una vez ejecutados los trabajos de
despliegue, las empresas de estas zonas
dispondrán de la posibilidad de contratar una
conectividad digital con velocidad mínima de un
Gigabit por segundo y ha añadido que "además
cuenta con los niveles y garantías adecuadas de
capacidad y resiliencia, de forma que se garantice
que esta conexión está preparada para ofrecer
soluciones digitales de futuro".

Estas ayudas están financiadas por los
fondos Next Generation EU de la Unión

Europea, transferidos por el Ministerio de
Asuntos Económicos y Transformación Digital a
la Comunidad Autónoma. En la provincia de
Toledo, la concesión de las ayudas ha sido a las
empresas operadoras Telefónica y Adamo.

En este contexto, el delegado de la
Junta en Toledo ha recordado que "hemos
destinado ayudas por valor de 650.000 euros a
empresas operadoras para desplegar la fibra
óptica en 38 zonas empresariales y de pequeña
industria de 32 municipios de la provincia de
Toledo, para que 333 naves o instalaciones
empresariales cuenten con fibra óptica en
septiembre de este año" y ha añadido
"esperamos alcanzar una cobertura cercana al
99% del total del suelo industrial de la provincia
antes de que termine el año".

Tras recordar que actualmente ya hay
disponibilidad de fibra óptica en 96 polígonos
industriales de la provincia, Úbeda ha recalcado
que de estos 32 municipios a los que llegará
esta conectividad, un 16 por ciento pertenecen
a zonas declaradas de intensa o extrema
despoblación. "Estamos apostando con la
digitalización de nuestra economía, algo que es
fundamental también para fijar población en el
medio rural y hacer más atractiva la provincia
de Toledo para consolidar nuestras empresas y
para que otras empresas que quieran puedan
instalarse", ha concluido Úbeda.
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El sábado 4 de marzo se celebró un
certamen de bandas de cornetas y tambores
promovido por la Banda local “Virgen Morena”.

El concierto llevaba la denominación de
“SONES DE PASIÓN”, y al mismo acudieron dos
conjuntos foráneos, como la Banda de Cornetas

y Tambores “Stmo. Cristo de la Vera Cruz” de
Lominchar y la Banda de Cornetas y Tambores
“Tres Caídas” de  Novés. Naturalmente la banda
anfitrión fue nuestra querida Banda de Cornetas
y Tambores “Virgen Morena” de Ocaña, como ya
hemos comentado más arriba y que tantas
satisfacciones musicales nos viene ofreciendo.

Previamente al Concierto, que sería en el
Lope de Vega a partir de las 8 de la tarde, se inició
un desfile y pasacalles partiendo del Centro
cultural “El Carmen”, desfile que encabezó la
Banda de Lominchar, seguida de la de Novés
para terminar con la local. 

Los sones triunfales resonaron por el
entorno de “El Carmen”, recordándonos que ya
empezábamos a oler aromas de Semana Santa,
y no en vano el concierto llevaba el título de
“Sones de Pasión”, temas tan queridos por este
tipo de agrupaciones.

El remate de la velada se vería en el
Lope de Vega donde cada una de las tres
agrupaciones dió lo mejor de cada uno para
dejar muy alto el palmarés de todos ellos.

La presentación corrió a cargo de un
representante de la agrupación local, Jairo, que

en todo momento contó con el apoyo de la
Concejalía de Festejos y Cultura. También la
Agrupación local de Protección Civil, bajo las
indicaciones de la Concejalía de Seguridad,
controló los dintintos cruces y calles desde “El
Carmen” hasta el Teatro.

SONES DE PASIÓN

Los pasados 25 y 26 de Marzo las puertas
del teatro Lope De Vega se abrieron de par en par
para acoger el aroma inconfundible de la Semana
Santa. Un día antes, el viernes 24 una renovada
Junta de Cofradías, inauguró oficialmente el
comienzo de esta fecha tan señalada para los
vecinos de la Villa. Orquestó un acto innovador y
lleno de la ilusión de quien con ímpetu asume su
labor con el mimo, el cuidado y el respeto
correspondiente a esta gran celebración.

Con esa misma premisa, el grupo
Desechos Dramáticos representó una adaptación
libre del apócrifo de José Luis Martín Descalzo
sobre la Virgen María, bajo la sublime dirección
de Charo Suárez.  Con una puesta en escena
muy sencilla a la par que cuidada se lanzó un
mensaje amenizado con la cadencia de las luces
y de los simbólicos vídeos que se convirtieron en
un personaje más de la propia representación. 

Un mensaje expuesto a través de las
interpretaciones del elenco, que fue marcando un
silencio de recogimiento, un vaivén de
emociones que recorrieron los pasajes más
reseñables de un personaje tan capital como la
Virgen María. 

Gracias a la excelsa interpretación de
Elena Galiano y Ana  Reneses, las dos actrices
protagonistas que dieron vida a la propia María,
pudimos disfrutar de la evolución del propio
personaje. Interpretaciones que dejaron

enmudecidos a los asistentes, ante la intensidad y
el desgarro en ambas intervenciones, dejando
muestras de la dualidad de su luz ante la figura que
representa y también la sombra y oscuridad
atormentada y afligida, de una propia madre que
está detrás, al amparo y consuelo del hijo que se
marcha de su protección y de su calor para cumplir
su cometido y ante lo que no puede hacer nada. 

Meritoria sin duda la preparación de la
propia obra, con una  delicadeza admirable ante
un lenguaje sensorial  complejo, que  se tradujo
en una representación sin muchos decoros pero
muy expresiva,  simple pero muy estética y sobre
todo con un mensaje humano y divinizado a
partes iguales.  Un mensaje que nos recuerda
que a en ocasiones no debemos  excedernos en
razonar, sino sentir más y en este caso
Desechos Dramáticos nos mostró sobre las
tablas un pequeño catecismo que incitaba al
sentimiento más pleno, más efervescente y más
íntimo que nos recorre por igual y de manera
diferente a cada persona.

A fin de seguir evangelizando y como bien
reclama el escudo que preside las tablas de
nuestro querido  templo de cultura, que es el Lope
de Vega Por su cultura se conoce a los  pueblos.
Sigamos adoctrinando y expandiendo el mensaje
cultural que alinea devoción, fe y sentimiento.
Bendita cultura, benditos Desechos Dramáticos. 

D.O.

LLENA ERES DE GRACIA
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Desde hace pocas fechas tenemos en
nuestra localidad, al frente de la Junta de
Cofradías, a una nueva cara, un nuevo nombre,
una persona que se hace cargo de la enorme
herencia tanto cultural, como social, emocional,
e incluso económica, de una entidad que
agrupa a las distintas hermandades y cofradías
de penitencia que cada Semana Santa ponen
en pie y sacan a las calles esas
representaciones que nos recuerdan a aquella
figura que ha roto los moldes desde hace más
de 2.000 años, Jesús de Nazaret.

Álvaro Cuenca Guzmán ha jubilado a
Gregorio Alcázar Cuenca que ha llevado sobre
sus espaldas esta cruz que Álvaro ha asumido
con entusiasmo, propio de su juventud.

Por tal motivo le hemos invitado a que
nos acompañara durante unos momentos para
que nos deje plasmadas algunas de sus
inquietudes, sus proyectos, sus vivencias, en fin
todo aquello que nos haga conocer un poco
más a esta persona, muy conocida por sus
actividades industriales, pero quizás no tan
conocida a causa de esa timidez que transmite
su sencillez de modos y costumbres.

Álvaro, para empezar nos gustaría que
nos hicieras un retrato robot de tí, como
persona:

- Bueno, tímido no soy, creo. Pero
sencillo trato de serlo. Respecto a tu pregunta
te puedo decir que soy una persona muy
familiar, vengo de una familia muy trabajadora,
lo que me han enseñado desde pequeño, muy
de seguir las costumbres, y vivo por todo ello y
por mi pueblo y mis amigos. Saco mucha
satisfacción de hacer cosas por y para la gente,
será mi vocación de servicio. Es una cosa que
he aprendido al hacerme mayor.

¿Mayor, que edad tienes?
- 35 años, aunque me queda muchísimo

que aprender.
Tus relaciones con la Semana Santa

vienen de lejos, a pesar de tu juventud.
Recuerda un poco de este aspecto.

- Pues curiosamente no vengo de una
familia con tradición cofrade, salvo un tío carnal,
aunque creyentes. Pero esto de la Semana
Santa desde pequeño me ha gustado y llamado
la atención, y con unos doce años tuve ocasión
de portar unos descansillos de la Verónica, el
Miércoles Santo, sin ser hermano ni nada, y
quise repetir el Viernes y tanto me gustó que al
acabar la procesión, en un vino que tenían en
Casa de Eloy, firmé la famosa servilleta
haciéndome hermano verónico, algo de lo que
sigo disfrutando cada día más. Con poco más
de veinte años entré a formar parte de la
directiva al hacerse cargo de la presidencia
Mariano Ramírez, al contar con mi

colaboración, cosa que acepté encantado. Fué
un punto de inflexión muy grande ya que
empiezas a conocer desde dentro y de verdad,
lo que significa ser miembro de una cofradía,
tras los años de experiencia juvenil en la
hermandad, llevando descansillo o portando
banderas, cualquier cosa.

Estando en la directiva es una ocasión
de conocer más profunddamente la historia de
tu hermandad.

- Efectivamente, conoces de cerca a los
jóvenes, pero también a los mayores, a los que
te han precedido y transmitido las tradiciones.
Aparte de tener experiencias increíbles como
entender y solucionar necesidades de gente
anónima y otras cuestiones que te hacen ver las
cosas desde otro punto de vista.

¿Cómo ha sido el proceso para hacerte
cargo de esta presidencia?

- Tras esa etapa de colaboración en mi

hermandad, que tuve que dejar años después
por cuestiones personales que no me dejaban
tiempo para atenderla, he seguido en la
hermandad, pero sin responsabilidades, hasta
esta nueva etapa. Empezó cuando Goro quiso
contar conmigo en la Junta de Cofradías y así
he estado unos años conociendo más de cerca
todas las hermandades y su problemática. Así
estaba trabajando por la Semana Santa de mi
pueblo haciendo lo que hiciera falta y de nuevo
Goro me comentó su decisión de ir dejando la
presidencia y que contaba conmigo, si yo
accedía. Se quedó así el tema y luego vino la
pandemia y todo eso que nos ha retrasado todo,
un cierto tiempo, hasta este año pasado que
hemos dado el paso adelante, contando antes
con mi familia, con Mariano, y algunos amigos
y me he visto muy apoyado, cosa que se
confirmó cuando se llevó a cabo la votación, con
un apoyo que no me lo podía creer, cosa que
no acabaré de agradecer. Y con ello, lo que
pretendo, es mantener y, si se puede,
engrandecer esta tradición, esta historia, esta
cultura, que hemos recibido de nuestros
predecesores desde hace más de 500 años, sin
olvidar que somos un grupo más de los que hay
en la Parroquia, y tratando igualmente de
exportarlo al exterior como bien patrimonial de
nuestro pueblo.

¿Cuantos miembros forman parte de tu
equipo?

- Pues muy contento de lograr con
rapidez formar un equipo jóven de diez
miembros, muchas de ellas mujeres, algo que
deseaba profundamente, no por el hecho de ser
mujeres, sino por su capacidad de trabajo
demostrada. Así cuento con Laura, de la
Hermandad de la Virgen de Gracia y de la de
Medinaceli, es vicepresidenta. El secretario es
Sergio, de Jesús Nazareno y de Medinacelli.
Samuel es el Tesoreno, de Medinacelli y de la
Reina Elena. Vocales son Adrián, de
Medinacelli, Javier, de la Verónica, Irene y
María, de Medinacelli, Miriam de Cristo rey de
los Mártires, y José que es de la Soledad y
Santo Entierro.

¿Como son las relaciones con la
Parroquia, como Presidente, claro?

- Pues muy buenas con cada uno de los
cuatro sacerdotes, aunque más con don
Manuel, logicamente, por las responsabilidades
de ambos. Creo que todos están trabajando
mucho y bien por este pueblo. La comunicación
entre la Parroquia y la Junta de cofradías es
directa y muy buena. Somos una herramienta
de la Parroquia y el que no lo crea así está
confundido.

¿La Junta de Cofradías es una
coordinadora de actividades o es algo más?

ENTREVISTA: ÁLVARO CUENCA GUZMÁN
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ENTREVISTA: ÁLVARO CUENCA GUZMÁN
- Es algo más. Para empezar es el

conjunto de todas las hermandades de Semana
Santa. Quien piense que alguna hermandad
puede ir separada de la Junta de Cofradías, se
equivoca. La Junta directiva de la Junta de
Cofradías es porque alguien tiene que tomar
decisiones, pero en realidad hay tres
componentes de cada hermandad, es decir, 30
componentes en la Junta y un representante
municipal como invitado. Y retomando lo
comentado anteriormente, esto va de las
relaciones con la Parroquia, con el
Ayuntamiento, con las distintas entidades
públicas y privadas del pueblo e incluso fuera
del pueblo. Es el organismo que representa a
todos los hermanos y tiene que trabajar entre
las hermandades y para fuera. 

Un poco en relación con lo que estás
diciendo, es evidente que hay otra serie de
actividades, al margen de la Semana Santa, a
lo largo de todo el año. ¿Consideras necesarias
esas actividades?

- El fin principal con el que nació la
Junta de Cofradías es coordinar y, lo que ya
hemos comentado, pero es evidente que somos
un grupo dentro de la Parroquia y dentro de
nuestro pueblo, y al igual que pedimos
colaboración para que nos ayuden a sacar
adelante nuestro trabajo, es de recibo que
cuando nos piden colaboración, se la prestemos

a quien lo solicite. Y no lo hacemos por justa
correspondencia, sino por cariño hacia nuestro
pueblo. Lo principal es la Cuaresma y la
Semana Santa, pero las demás colaboraciones
también dejan huella, todo suma.

¿Cual ha sido tu principal reto al hacerte
cargo de la Junta de Cofradías?

- Son muchos retos. El principal, ya lo
hemos comentado, es proseguir con las
actividades semanasanteras, este año primero
de mi gestión, lo mejor posible aunque sea a
costa de prescindir de algunas cosas, ya habrá
tiempo de remontar. El segundo es el económico
tratando de ahorrar en lo posible para pensar en
el futuro. Hemos pasado una etapa complicada
con parada de llegada de recursos por culpa de
la pandemia y todo lo que ha llevado consigo,
pero con paciencia y comprensión por parte de
todos, saldremos adelante. Y un tercer reto, que
también hemos apuntado antes, es exportarla
para que nuestro pueblo reciba la visita de
cuantos visitantes sea posible.

Las obras que, evidentemente, están a
la vista de todos, ocupan buena parte de las
zonas de desfiles procesionales. ¿Ha habido
conversaciones con los responsables
municipales para coordinar los más que
posibles problemas?

- De siempre hay reuniones previas
para coordinar todos los actos y desfiles, y este
año también ha sido así. Las obras son,
evidentemente, una cosa que preocupa ya que
está claro que no van a estar terminadas para
estos días de procesiones, y así nos lo han
comunicado claramente el propio Ayuntamiento
y su representante que, por cierto, también
suele asistir a las reuniones de la Junta de
Cofradías, de modo que la información es
directa y al día. Las previsiones son de que se
pueda procesionar con el mínimo de problemas,
pero llegado el momento, si hay que tomar
medidas alternativas, se tomarán ya que las
obras afectan a ocho hermandades y se
contemplan, sobre todo, las medidas de
seguridad. Pero hasta practicamente la semana
anterior no podemos decidir.

¿Qué futuro atisbas para las
celebraciones procesionales de la Semana
Santa, en Ocaña?

- Veo un futuro esperanzador y con
mucha ilusión. Hay un grupo de jóvenes, de
distintos movimientos, que vienen empujando
con mucha calidad. No veo ningún problema,
afortunadamente.

Desde la Junta de Cofradías se está
siempre estimulando la implicación de la gente
jóven en la Semana Santa. Ello es evidente a
través de la procesión “jóven” que se lleva a
cabo antes de la propia Semana Santa.

¿Consideras que la respuesta de la juventud es
adecuada?

- Estamos muy contentos con ella ya
que llevamos pocos años con su desfile, pero
es una de las cosas más acertadas que hemos
realizado. Es crear cantera. Sus caritas de
ilusión son irrepetibles.

Alguna otra cosa que quieras añadir.
- Pues además de agradecer este

hueco que me dedicas en el Perfil de Ocaña,
también quiero decir que soy consciente del
hueco y lugar que ocupo y mi labor es dentro de
un grupo activo dentro de la Parroquia y
defender los intereses de las distintas
hermandades. Todo lo asumo con
responsabilidad e ilusión. La Junta que tengo es
muy competente y eso te reconforta mucho.
Aunque todo lo asumo con la debida humildad
donde estamos todos, pero cuando digo todos,
es todos, es la unión de los miles de hermanos
que conformamos la tradición que hemos
recibido.

Las gracias para tí por perder un ratito
para dejarmos tu testimonio y tus sentimientos.
La pena es no disponer de más papel para
haber abordado otras cuestiones que
seguramente se nos habrán quedado en el
tintero. Tiempo habrá. Y que las celebraciones
salgan tan bién como los desamos todos, y que
el tiempo acompañe.
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La noche del viernes 24 estaba señalada
en el calendario como la fijada para la Presentación
Oficial de la Semana Santa y sus actos, y así, tras
una breve espera, las autoridades civiles y
religiosas pasaron al patio de butacas del Lope de
Vega, a los asientos que estaban reservados para
ellos. Las luces se apagaron y una proyección
videográfica mostró a los espectadores, que
practicamente llenaban la sala, un pequeño
documental sobre nuestro pueblo y nuestra
Semana Santa que, además, está sirviendo como
promocional a través de las redes sociales, algo sin
lo que, vaya Vd. a saber, ya no sabemos vivir y es
que, efectivamente instantaneamente se llega a
tantos usuarios que es difícil darnos cuenta de su
alcance. Ni los escaparates de la Gran Via de
Madrid son tan atractivos.

Tras el documental, una pareja de
jóvenes presentadores, cuidadosamente
ataviados, María Calderón Jiménez y Samuel
García Rodríguez, empezaron su trabajo que
consitía en describir y preparar a los asistentes
para lo que en cada momento iba a suceder. El
Sr. Alcalde, el Sr. Cura y el Sr. Presidente de la
Junta de Cofradías, fueron invitados a ocupar una
mesa dispuesta en el escenario junto a una
representación a base de maniquíes de las nueve
cofradías semanasanteras, amen de los “armaos”
de quien se mostraban armas y escudo.

Don Manuel fue el primero en intervenir
para comentar aspectos religiosos y sociales de
los días que se nos vienen encima. Su
experiencia con el micrófono no es vana salvo en
el lapsus del olvido de la guerra de “Ucrania”, que
no le salía, lapsus del que salió indemne gracias
a sus dotes persuasivas y de humor como al
introducir la petición de ausencias de tormentas
al Altísimo en su oración final.

El cartel anunciador fue presentado por
una componente de la Hdad. de la Virgen de
Gracia y Jesús Resucitado, precisamente basado
en el rostro de este último, tan conocido en el
Domingo de Resurrección, sobre un precioso
fondo celeste. Igualmente un componente de la
Hdad. de la Reina Elena hizo lo propio con
respecto al programa de actos, magníficamente
editado (todo hay que decirlo) para servir de guía
de los actos previstos y de conocimiento de la
historia de las hermandades pues tiene un buen
sustrato documental y fotográfico de todas ellas,
amen de los saludos de rigor de las autoridades
competentes y un amplio acompañamiento de
aportes comerciales lo que demuestra la
implicación del pueblo con esta celebración.

Intervino el sr. Alcalde para comprometer
a su Corporación en apoyo de la nueva Junta de
Cofradías, que se presentaba en el acto, y de

agradecer y recordar la labor del anterior
Presidente de dicha Junta. Felicitó a las distintas
Comisiones de Semana Santa encargadas de
todos y cada uno de los actos previstos hasta llegar
al Domingo de Ramos, que no son pocos.

Los alumnos que han participado en el
Concurso de dibujos, más de 1.100, alusivos a
la Semana Santa han sido premiados en los
distintos niveles de enseñanza y edades y así
fueron recibiendo su premio, los tres destacados
en cada caso, de manos de Don Manuel, de Don
Eduardo y de Don Alvaro, respectivamente, al
igual que lo recibieron, encantados de la vida, los
componentes del Taller Ocupacional que también
han puesto su granito de arena en el desarrollo
de dicho concurso responsabilidad de la Cofradía
de Jesús Nazareno.

Finalmente, el nuevo Presidente, Sr.
Cuenca, hizo uso de la palabra para agradecer
la confianza recibida, junto a sus companeños de
Junta, así como al resto de instituciones y
entidades que le han apoyado en esta tarea que
acaba de tomar con grandes dosis de ilusión. El
Presidente saliente, recordó, llevaba al frente de
la misma desde 1994, todo un logro, por ello
recibió de manos del Alcalde y del propio Alvaro,
con evidentes muestras de emoción, unos
recuerdos como gratitud por su trabajo al frente
de la Junta. Concluyó sus palabras el nuevo
Presidente con el comentario de algunos de los
actos previstos, incidiendo en el nuevo recorrido
del Viernes Santo, como medida de seguridad
ante las diferentes obras urbanas en marcha.

El acto se cerró con el aviso de entrega
gratuita del Programa de actos y del Cartel
anunciador a la salida del Teatro, cosa que
hicieron con ayuda de diversos componentes de
las hermandades, sirviendo de pistoletazo de
salida a quince días de celebraciones tanto
religiosas como sociales o culturales hasta llegar
al mes de Abril, que trataremos de recoger
puntualmente el proximo mes. En el atrio del
Teatro se podía admirar una pequeña exposición
sobre maquetas de temas e imágenes de la
Semana Santa, realizadas a mano por Gabriel
García Guijarro, y que atrajo la atención tanto a
la salida como a la entrada a los muchos
espectadores que habían acudido al evento.

PRESENTACIÓN DE LA SEMANA SANTA
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1991.- El día 25 de Febrero el
Presidente de la Hadad. de Jesús Nazareno,
D. Julio Huelbes, propone en el seno de la
Junta de Cofradías modificar el itinerario de la
Procesión del Viernes Santo por la mañana
para darle mayor esplendor y realce a lo que el
Presidente de la Junta contesta que esta
decisión la tienen que tomar los seis
Presidentes de las Hdes. del Viernes, para lo
cual les cita en el Salón Parroquial para el día
26, significándoles que esto es un acto más en
el seno de la Junta por lo que esta estará
presente a modo de moderador. Nota. Con esta
propuesta desaparece el descanso en la iglesia
de San Juan.

El día 26 de Febrero reunidos los seis
Presidentes de las Hdes. del Viernes Santo
acuerdan por unanimidad a la propuesta
realizada por D. Julio Huelbes para modificar el
itinerario de esta procesión. Los distintos
Presidentes de estas Hdes. en unión del Sr.
cura Párroco, D. Tomás Domingo, el Presidente
de la Junta de Cofradías, D. Santiago Gómez
Monedero Yunta y actuando de Secretario, D.
Jesús Mariano Gª.-Bravo López-Tofiño,
ratifican el acuerdo de cambio de itinerario
propuesto por D. Julio Huelbes González en
calidad de Presidente de la Hadad. de Jesús.

Itinerario: Salida de Sta. María Ugena,
Toledo, Plaza Mayor, Mayor, Plaza del Duque,
Mayor del Villar, Marquina, Avda. de José
Antonio,  Avda. del Generalísimo, Manuel Ortiz,
Alejandro Pacheco, Ugena, Gral. Moscardó y
retorno en Sta. María. 

El día 27 de Noviembre después de
una ansiada espera a una resolución sobre la
Semana Santa y tras la documentación
remitida y que fue elaborada por Fermín Gascó
Pedraza, la Dirección General de Turismo
concedía para nuestra Semana Santa el Título
de Interés Turístico Regional por el Director
Gral. de Turismo, D. José Javier Gil Gómez-
Lobo, saliendo publicado en D.C.O.M. Nº 93 el
día 11 de Diciembre. La memoria para la
consecución de dicho Título fue a instancias
de, D. Jesús Velázquez Gª.-Bueno en calidad
de Concejal de Turismo, en la oposición,
designado por el Alcalde en su día, D. Antonio
Gª. Mochales. 

El día 2 de Diciembre el Párroco D.
Tomas Domingo informa que ha sido ratificado
por el Sr. Obispo, Ramiro Calero Gracia como
Presidente de la Junta de Cofradías.

1999.- Como consecuencia de la
pérdida de la documentación remitida a Toledo
en el año 1993 por Fermín Gascó sobre la
Semana Santa, el nuevo Alcalde, D. José
Carlos Martínez  Osteso, solicita de nuevo a

Fermín Gascó, que elabore una nueva pidiendo
igualmente el Título de Interés Turístico
Nacional. Lo que se hace en el mes de
Octubre.

2001.- El autor de este trabajo a
petición del Sr. Alcalde, D. José Carlos, elabora
un nuevo informe-memoria sobre la Semana
Santa de Ocaña para que fuera reconocida de
Interés Turístico Nacional, remitiéndose a la
Dirección Gral. de Turismo, Comercio y
Artesanía y de la Delegación Provincial de
Industria y Trabajo de Toledo, quien elevara el
correspondiente expediente en base al Decreto
76/2001 y remitiéndolo a la Secretaría de
Estado de Comercio, Turismo y de la Pequeña
y Mediana Empresa proponiendo a ese
organismo, que la Semana Santa que se
celebra en Ocaña sea considerada como
Fiesta de Interés Turístico Nacional, juicio que
a título de la Comunidad Autónoma es digno de
merecer. Toledo, 15 de Noviembre de 2001.- El
Director Gral. de Turismo, Comercio y
Artesanía, D. Juan Bereguel Vázquez.

25274 RESOLUCIÓN del 26 de
Noviembre de 2002 de la Secretaria General
de Turismo, por la que se concede el título de
Fiesta de Interés Turístico Nacional la
Remansa Santa de Ocaña. De conformidad
con lo dispuesto en el artículo 9º, apartado 2º
de la orden de 29 de Septiembre de 1987 (B.O.
del E. de 27 de Octubre). Esta Secretaría
General de Turismo ha tenido a bien conceder
el título de Fiesta de Interés Turístico Nacional
a la siguiente fiesta: Semana Santa de Ocaña
(Toledo). Lo que se hace público a todos los
efecto. Madrid, 26 de Noviembre de 2002. El
Secretorio General, Juan José Güemes Barrios 

2002.- El día 5 de Diciembre, el
Ministerio de Economía, Secretaría de Estado
de Comercio y Turismo, a través de la
Secretaría General remitían un oficio a Ilmo. Sr.
D. José Carlos Martínez Osteso, Alcalde de
Ocaña, que decía: "Querido Alcalde: Esta
Secretaría General de Turismo se complace en
comunicarle que, una vez estudiada la
documentación presentada con motivo de la
petición de declaración de Fiesta de Interés
Turístico Nacional para la celebración de la
Semana Santa de su localidad, ha decidido
otorgarle el Título de Fiesta de Interés
Nacional. Con este motivo, le hago llegar mi
más sincera felicitación, esperando que en el
futuro, esta fiesta, siga conservando los
atractivos turísticos que la han hecho
merecedora de este título honorífico. Reciba un
cordial saludo". El Secretario General de
Turismo. Juan José Güemes Barrios.

F.G.P.

NOTAS SOBRE NUESTRA SEMANA SANTA
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Continúo por la calle Ugena, que
comienza en la calle Toledo y termina en la
calle Villalobos. El nombre parece que le viene
de un sacerdote ocañense que fue párroco en
el pueblo toledano de Ugena. Con este nombre
aparece ya en el plano de Ocaña de 1787,
antes se llamó calle del Romano.

Comenzando por el lado izquierdo, la
primera casa que encontramos forma parte del
Convento de San Ildefonso, pero no tiene
puerta por esta calle. A continuación, había una
casa en la que vivía el "Tío Agustín" con su hija
Florinda, que se casó con Luis, que trabajaba
en los ultramarinos. De este matrimonio nació
Conchi, que más tarde se casaría con Julián
Mata. En la casa de al lado vivía el padre de
"Sanchito" con su mujer y su hijo, y en la planta
baja tenía la carpintería. La última casa, que
hacía esquina con la calle Villalobos, la
utilizaba Vicente Bueno para guardar un
camión pequeño con el que hacía su trabajo
diario de llevar y recoger cosas de Aranjuez,
paquetería y pequeños bultos, que repartía por
Ocaña a modo de recadero. En esta casa sólo
tenía su negocio, no vivía en ella.

En el lado derecho, es decir, en los
pares, la primera parte estaba ocupada por la
Lonja del Hierro, hasta una gran puerta que
daba paso a los almacenes, y a continuación
había una casa, que es donde vivían "Los
Urcelay", dueños de la Lonja del Hierro. El
resto era la parte posterior de una gran casa
de vecinos de la travesía de Bonilla.

Sigo mi recorrido por la calle Villalobos,
que comienza al final de la calle Ugena y termina
en Fray Eusebio Ballesteros. El nombre parece
que le viene de un señor que falleció en Ocaña
en 1667, después de haber ocupado algunos
puestos de renombre en distintas zonas de
España, y que se llamaba Don Gabriel
Villalobos. Esta calle ya aparece en la Historia
de Ocaña de Eusebio Díaz Ballesteros, en 1868.

En el lado izquierdo sólo tengo
localizada la panadería de "La Candelas", que
estaba hacia la mitad de la calle. La familia
estaba formada por Manuel Gómez Monedero
"Melilla", que estaba casado con Candelas
Yunta, que es la que terminó dando nombre a la
panadería. Tenían dos hijos, Manolo y Santia,
que siempre trabajaron allí al lado de sus
padres. También tenían dos hijas, Mari y
Candelitas. Yo recuerdo ir al horno de "La
Candelas" a hacer magdalenas o galletas, en
fiestas como Semana Santa o Nochebuena. "La
Candelas" era la mujer más generosa que había
en Ocaña, o al menos la más generosa de las
que yo he conocido. Ella se encargaba del
despacho del pan, que estaba en una puerta

que había antes de entrar en la panadería, era
una habitación pequeña que comunicaba por el
lado derecho con un patio, que a su vez daba
acceso al obrador. Tenía un pequeño mostrador
paralelo a la puerta de entrada, y en una balda
que había debajo, en el lado izquierdo, tenía una
libreta, que era donde iba apuntando el pan que
daba fiado. Candelas fue el sustento de gran
parte de las familias pobres de la posguerra, que
acudíamos allí a por el pan fiado. Cuando dí el
pregón de la Feria de Ocaña en 1993, cité una
frase que siempre me hace recordarla como si
fuera ahora mismo: "Candelas, ha dicho mi
madre que me de usted dos barras, y que se las
apunte". Te daba las dos barras, las apuntaba y
te despedía con una sonrisa.

Un poco más adelante vivía una familia
a la que se la conocía como "Los Cortitos",
estoy hablando de Blas Sáez-Bravo, su esposa,
su hija María, y sus dos hijos, José y Marcial.

Cambiando de acera y empezando por
los pares, en la primera casa vivía Antonio
García-Bravo "Legasa", con su mujer Petra
López-Gálvez y sus hijas, Isabel y Dolores,
ambas fallecidas cuando estoy escribiendo
estos artículos, y Antonio, Josefa y Ángel. En
la siguiente casa vivía una familia de
labradores, a los que llamaban "Ungeñitos",
formada por Eugenio López-Gálvez y Emilia

Figueroa. Tenían tres hijas, llamadas Gregoria,
Vicenta y Juana. Según mis noticias, Vicenta
se casó con Santos "El de los Caballitos", y
después vivieron en esta misma casa.

Después de cruzar la calle Todeño
Nuevo, y haciendo esquina con ésta, vivía
Pedro López-Gálvez, "Callandito", con su
esposa Aniceta Martínez Algora. Tenían una
hija y dos hijos: Juana, que se casó con Félix
"El Esterero", de cuyo matrimonio nacieron
José Antonio, Pedro, Félix y Jesús; José María,
se casó con Concepción Sacristán, que en
Ocaña la llamamos Concha, tuvieron tres hijos:
José María, que está casado con mi sobrina
Estrella Carrero, Francisco Carmelo y José
Luis; y por último Fernando, que formó familia
con Pilar Garrido, de cuya unión nacieron dos
hijas y un hijo: Mari Tere, Aniceta y Jesús. Al
final de la calle, en el lado izquierdo, vivía una
familia de la que recuerdo un hijo que se
llamaba Rafael Espada, que iba conmigo al
colegio, aunque era un poco mayor. Se
marcharon de Ocaña y no les he visto más.

Continúo ahora por la plaza Doctor
Espina y Capó, que está situada entre la plaza
Mayor, la calle General Moscardó y la travesía
de Carlos López Bonilla. Antes se llamó plaza de
Guanteros y después plaza de San Pedro. Fue
después del hundimiento de San Pedro cuando
se le puso este nombre, en honor al célebre
ocañense Don Antonio Espina y Capó.
Entramos desde la plaza Mayor, por el arco que
hay a la derecha en la fachada del
Ayuntamiento. Comenzaré por el lado izquierdo.
En la primera casa que encontramos vivía la
familia Prada, que ya he descrito cuando hablé
de la plaza Mayor, ya que la vivienda
comunicaba con la tienda. En esta misma casa,
en la planta baja, vivía Benito Alcázar, que
estaba casado con Julia Sáez-Bravo "La Pitoña",
fruto de este matrimonio nacieron: María Luisa,
que se fue a trabajar a Barreiros, que más tarde
fue Chrysler, Talbot y Peugeot, que es donde se
ha jubilado. Allí tuve la ocasión de verla algunas
veces por los pasillos de las oficinas; Pilar, a la
que llamábamos Pili, que se casaría con Plácido
Camacho, "Placi"; y Julia, que está casada con
Abilio Vicente, hijo de Abilio "El Municipal", esta
pareja vive en Salamanca. En la planta segunda
vivía Adrián Millán, que fue Alcalde de Ocaña
entre los años 1944 y 1945, con su esposa
Dolores Olmo y sus hijos Asunción, ya fallecida
antes de la fecha de este artículo, Trinidad y
Francisco, que también falleció. En la tercera
planta vivía Gloria Fernández con su esposo
Rafael González y su hija Cristina.

Continuará…
EMILIO ARQUERO FERNÁNDEZ

PERSONAJES CÉLEBRES DE OCAÑA (CXVI)
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- Buenas tardes, Pepe.
Buenas tardes, Vicente.
- La verdad es que yo, dadas las fechas

en las que estamos, he pensado que igual
venías con unas torrijitas de las que ha hecho
tu mujer. Pero tendremos que echar mano de lo
que colea todavía de la Navidad.

Estamos mal acostumbrándonos a esto
del pincho ya que veo que tienes preparados los
vasitos de mistela. Pero de las torrijas, he de
confesar un secreto ahora que no nos oye
nadie, y es que hace muy pocos días, con
ocasión del cumpleaños de mi nieta, Diana,
preparó Carmen unas torrijas, que les encantan
a los niños, pero no he cogido ninguna, lo
siento, aparte que, aunque las ha hecho sin
azucar, tampoco debemos abusar.

- De lo de sin azucar voy a discrepar
contigo, pero brindemos antes de empezar con
el campo. Por nuestros lectores, que esta
mistela está hecha como Dios manda.

Dejemos tranquilo a Dios y dime algo
del campo y sus necesidades.

- Es que, Pepe, podemos calcar lo
comentado el mes pasado, seguimos sin caer
una gota de agua. Los cereales, el campo y las
personas tenemos sed de agua. Se me cae el
alma a los pies cuando voy estos días por la
calle y la gente me dice “vaya día tan
extraordinario, qué hermosura”, mira, me pongo
malo. Y si ya lo comentas con alguien de más
confianza, ya me sale con que estamos
quejándonos siempre de lo mismo. “Si ya sé
que hace falta para el campo”, no señor, para el
campo y para las personas, para la vida, que el
agua no se fabrica y hay que cocinar, ducharse,
beber y tantas funciones que aplicamos a este
líquido elemento y al que no damos importancia
salvo cuando empieza a escasear, como ahora.
Aparte que, evidentemente, hace falta agua
para el campo, para los alimentos, que somos
el sector primario. ¡Que las estanterías de los
ultramarinos no se llenan por arte de magia! La
papeleta que tenemos es seria, Pepe.

Claro que es seria, como lo he podido
oir no hace muchas fechas en un programa que
daba cuenta de la capacidad de los embalses,
de los pantanos, en muchos casos, bajo cero.
Incluso ya se están planteando restricciones en
el consumo y en el riego de jardines.

- Estamos viviendo de las rentas del
agua que cayó antes de las Navidades, y
cuatro, pero cuatro, gotas que han caído desde
entonces.

Recuerda que el día que nos vimos el
mes pasado, justamente se mojaron los
cristales del coche, pero solo los cristales
durante cinco minutos.

- Y estamos en primavera. Los leñosos,
las aceitunas, los almendros, ¡si no se han
mojado!. No es que la aceituna ya esté en flor
para que engorde, es que tienen que mojarse
las raíces.

Ya sabes mi ignorancia de estos temas,
pero se ve una hiperfloración de los frutales,
pero no desarrollarán adecuadamente con
estas condiciones, creo.

- Muchos leñosos, caso del viñedo,
están en regadío, pero de seguir así los propios
pozos bajarán su nivel de agua y los
manantiales, lo mismo. Y de los pantanos,
menos mal que a aquel Paco se le ocurrió lo de
los pantanos, que tanto dio de si en el NO-DO.
Ahora tenemos el nivel que se tendría que tener
en Agosto.

O menos. Pero pienso que la política de
pantanos tendría que modificarse en el sentido
de establecer una serie de redes comunicantes
entre los distintos pantanos o cuencas fluviales,
al estilo de lo que pasa en Holanda, por ejemplo.

- Pero, hasta donde yo sé, no se ha
vuelto a hacer ni una obra hidrológica desde
aquella etapa que comentamos. Ahora solo
hacemos trenes y carreteras. Por cierto, trenes
que no caben por los túneles que hacen, que ya
tiene guasa.

Tengo un comunicado que me ha
llegado de la Junta de Comunidades que señala
que se adelanta algo lo de la PAC. ¿Sabes algo
de esto?

- Vamos a ver. La PAC viene de Europa.
Ellos no tienen que tocar nada. Me refiero a los
distintos gobiernos que tenemos. ¿Que puede
ocurrir? Pues lo de otras ocasiones, como una
subida de fertilizantes bestial de los últimos
meses, tanto que ha provocado que se
acumulen muchas toneladas sin vender. Que
haya un año malo. Que no haya cosecha de
aceitunas como este año. Es decir, diferentes
factores que hacen pasar estrecheces al sector.
Y los gobiernos “adelantan” las subvenciones
para que por lo menos sigamos tirando, que no
es poco, y eso creo yo que es lo de la PAC.

Estos días me has mandado alguna foto
de alguna ceremonia religiosa fuera de aquí.

- Efectivamente. Se trata de una
peregrinación que hemos hecho desde Ocaña
hasta Madrid, residencia oficial de los restos de
San Isidro, ya que se acaba un año especial en
su honor, jubilar, con indulgencias y todo
cumpliendo las normas habituales. Y por ello
desde la Hermandad de Ocaña se ha
programado esta visita o peregrinación que
hemos hecho no tantos como hubiéramos
querido, todo hay que decirlo.

Pero te he visto con algo que llevabas
en la mano, como ofrenda, o algo parecido.

- Pues una sencilla cesta con productos
del campo que entregué en el momento de la
ofrenda de la celebración de la Eucaristía, en la
que, por cierto, cooficiaba don Manuel, que tuvo
la gentileza de acompañarnos, junto a
monseñor Antonio María Rouco Varela.

O sea que habeis estado un día de
fiesta por todo lo alto.

- Buenos, hemos estado invitados
oficialmente a los actos que se han celebrado en
la Colegiata de San Isidro, también llamada
colegiata de San Isidro el Real, que es el templo
de culto católico situado en el casco histórico de
la ciudad de Madrid, en el número 37 de la calle
de Toledo. Fue la catedral provisional de la ciudad
hasta 1993, año en el que se consagró la catedral
de la Almudena. San Isidro murió en el año 1172
y su cuerpo incorrupto se encuentra actualmente
en dicha Colegiata a la que visitamos
ampliamente y otra serie de dependencias
relacionadas con la vida y milagros del Santo
Patrón y de su esposa, Santa María de la Cabeza.

Es decir que es todo un año de
celbraciones.

- Si, ya estuvimos el año pasado y
ahora hemos cerrado el ciclo. Todo muy
emocionante.

Bueno, querido Vicente, pues el mes
que viene más y si puede ser, mejor. Que la
Semana Santa te sea propicia.

- Lo mismo te deseo y que no te canses
mucho con las fotos, deseo extensivo a
nuestros lectores.

VICENTE LÓPEZ Y JOSÉ RUBIALES

VERDE QUE TE QUIERO VERDE
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Estamos en plena Semana Santa, esa
celebración que Ocaña vive con tanta
intensidad que se convierte en una sola
Celebración: Oficios, Procesiones, Cantos y
tambores, recogimiento y algarabía que se
entremezclan para explosionar en un
ALELUYA que llena de papelillos plazas y
calles hasta la Parroquia para, como los
discípulos, celebrarlo. Es el triunfo sobre el
pecado y la muerte en Jesucristo, preludio de
nuestra propia resurrección. 

A continuación, algunos testimonios de
Vida en el hoy de nuestro día a día, fruto del
encuentro con el Resucitado. Comencemos la
celebración de esta cincuentena pascual,
"¿Por qué buscáis entre los muertos al que
vive? ¡No está aquí, HA RESUCITADO!"

Además de los actos propios de las
Hermandades y Cofradías que están reflejados
en el Programa que todos los años edita la
Junta de Cofradías, en este mes hemos
participado en…

- El primer fin de semana, los Equipos
de Nuestra Señora han tenido su RETIRO
ANUAL, dirigido por D. Santiago Conde
Gallego, en el pueblo de Chueca.

- Peregrinación de la HERMANDAD
DE SAN ISIDRO LABRADOR a la Colegiata
donde descansan los restos del Santo junto
con los de su esposa, Santa María de la
Cabeza. Visitamos los lugares donde vivió,
trabajó,... se santificó.

- La COMUNIDAD
NEOCATECUMENAL de Ocaña comienza el
itinerario Bautismal con una nueva Comunidad
de unos 30 hermanos. ¡¡Ánimo en la
perseverancia!! Contamos en este número con
el testimonio de uno de los nuevos
responsables.

- JÓVENES Y ADOLESCENTES han
participado en los retiros de Effetá y Bartimeo
durante los dos últimos fines de semana.
Leeremos sus testimonios proximamente.

- En el contexto de las 24 HORAS CON

JESÚS. Hemos participado en el RETIRO DE
CUARESMA, que nos ha dirigido D. Rubén
Carrasco Rivera, Delegado de Liturgia y
natural de nuestro vecino pueblo de Villatobas. 

TESTIMONIOS
Camino Neocatecumenal - Catequesis
Mi nombre es Janet. Siempre me he

considerado una persona creyente, aunque a
lo largo de mi vida mi camino, en algunas
ocasiones me he alejado de la cercanía con
Dios.

Hace 6 años, una piedra en mi camino
(o más bien una roca: uno de nuestros 3 hijos
enfermó de cáncer), me hizo ver la necesidad
que tenía de volver a Él, de buscar algo más de
lo que ya hacía, algo más que ir a Misa los
domingos y algo más de intentar ser buena
persona.

Él respondió en un primer momento
ayudándonos a sobrellevar la situación y,
posteriormente, colocando en mi camino
personas que me han llevado a estas
catequesis.

Si me preguntas: ¿qué me están
aportando? Una nueva visión de lo que debe
ser mi vida cristina, esa luz, esa sal o ese
fermento que Dios quiere que sea en la tierra
y que yo necesito ser.

Una nueva visión de Dios, que yo ya
sabía que me quería, pero con estas catequesis
he descubierto que su Amor va más allá del
amor que yo puedo entender. Es un amor que
quiere quitar de mi cualquier peso, incluso el
peso que lleva tener odio o rencor hacia otras
personas, permitiendo que podamos perdonar
y quererlos, algo imposible sin Él.

Una nueva visión de la Iglesia, como
una comunidad cristiana, como una familia,
como las primeras comunidades cristianas.

Hace 6 años yo siempre le preguntaba
a Dios por qué había puesto aquella roca en
mi camino, con estas catequesis empiezo a
entender para qué la puso.

Me han hecho ver que muchas
muchísimas personas que yo no conocía, hace
6 años rezaban por nosotros a diario y pedían
a Dios que pudiéramos escalar la roca; Él nos
ayudó a escalarla e incluso con muchos
momentos felices, algo imposible sin la ayuda
de Dios. Estas catequesis nos han hecho ser
conscientes de esto.

Echando la vista atrás, estas
catequesis me han hecho comprender que
todo lo que en un principio fue tan malo o
inexplicable, ha resultado que fue algo bueno
para poder volver a estar junto a Dios; que todo

pasa por algún motivo y que lo importante es
saber encontrar el para qué Él lo ha puesto ahí
para nosotros. 

* * *
Bartimeo el ciego.... hijo de Timeo;

estaba sentado junto al camino mendigando...
y oyendo que pasaba Jesús Nazareno
comenzó a dar voces y a decir: ¡¡Jesús, Hijo
de David, ten compasión de mí!!...

Hola a todos. Al escuchar este
evangelio siempre he pensado que cuántos
somos los ciegos que día a día caminamos
buscando a Jesús y no lo vemos...

Este fin de semana he servido en
BARTIMEO, un retiro de jóvenes
(adolescentes) y para Jóvenes;  y yo, que ya
no lo soy tanto, fui con ese miedo que la
mayoría de nosotros llevamos cuando nos
embarcamos en proyectos nuevos, sin saber
si sería capaz de estar a la altura o si podría
dar lo que el Señor esperaba de mi...

Y como siempre, el Señor nos da el
ciento por uno de lo que entregamos., pues he
podido descubrir,  junto a los jóvenes que allí
han llegado como caminantes, que tenemos
que CONFIAR siempre en Jesús y dejar que
Él, poquito a poco, vaya abriendo los ojos de
nuestro corazón. Es en Él donde se
encuentran los verdaderos valores de vida y se
sanan nuestros miedos y heridas cuando
dejamos que Jesús pueda entrar en ellos.

Creo que ver a todos esos jóvenes, tan
valientes, y gritar como Bartimeo: "¡Jesús, Hijo
de David, ten compasión de mí!"; me ha hecho
darme cuenta y tener el valor, que a veces nos
falta, para pedirle a Dios que me ayude a
caminar junto a Él... y CONFIAR que jamás me
soltará de su mano.

Ánimo a todos los jóvenes que quieran
acercarse a Jesús y abrir sus ojos a la luz del
Amor de Dios!!! ...

Animales a que caminen en
BARTIMEO  y puedan encontrar la paz que
necesitan en sus vidas, pues Jesús es el
AMIGO QUE NUNCA FALLA. (Begoña).

DEFUNCIONES
Hemos despedido con exequias cristianas a:

04.03.23 José Zubia López
04.03.23 Carmen Tejero de la Banda
06.03.23 Antonio del Cerro Camacho
08.03.23 Antonia Guapo Araujo
09.03.23 Carmen Sánchez de la Roda Avilés
15.03.23 Eugenio González Nuño
23.03.23 Antonia del Val Montero
24.03.23 Amelia Navarro Carralero

A sus familiares, nuestro más sentido pésame.
A todos, invitamos a ofrecer por ellos una oración.

PÁGINA PARROQUIAL
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DEPORTES
ATLETISMO

GRANDES PROVINCIALES ESCOLARES
DE ORIENTACIÓN Y ATLETISMO
Este año hemos contado con casi medio

centenar de niños y niñas para participar en el
Campeonato Provincial de orientación en edad
escolar, con los mejores resultados logrados
hasta ahora, siendo cuatro podios por equipos y
un tercer puesto individual. Estos han sido:

- Alevín femenino: Gabrielle Lahuerta
9ª, Lledó Prado 11ª e Isabella Martín 43ª. Por
equipos terceras y medalla de bronce con
632,54 puntos.

- Alevín masculino: Héctor Marín 10º,
Luis Sáez 12º, Leonardo M. Bodea 16º,
Jerónimo Sánchez 27º, Marcos Romero 32º,
Nayel A. Martínez 33º, Enrique Ramírez 35º,
Pablo Ramírez 39º, Ayoub Boulhai Tahai 55º,
Yahya Agoual 61º, Mustafa El Adel 62º, Rafael
M. Lungu 66º, Sergio D. Weszer 69º y Youssef
Faraji 81º. Por equipos el equipo A terceros y
medalla de bronce con 614,45 puntos, el equibo
B novenos con 437,60 puntos y el equipo C
decimoquintos con 228,23 puntos. 

- Infantil femenino: Henar Prado 5ª,
Yasmine El Massoudi 9ª, Jacqueline Ontalba
11ª, Inés Trullen 15ª y Mariam Azhari 17ª. Por
equipos las chicas segundas y medalla de plata
con 704,92 puntos. En Infantil masculino:
Alexander Muñoz 28º

- Cadete masculino: Jesús Monroy 4º,
Antonio Esquinas 5º, Álvaro Malxipica 7º y
Daniel Ramírez 8º. No hubo clasificación por
equipos en esta categoría.

- Juvenil femenina: Erika Ontalba
tercera y medalla de bronce.

En cuanto al Campeonato Provincial de
atletismo escolar, de momento, en tres jornadas
(faltan otras tres), y podemos decir que está
siendo un gran campeonato, ya que llevamos
40 podios. Exponemos de dichos logros:

- Salto de altura: Nicolás Álvarez y
Minerva Lao terceros en sub14, Elisa García 2ª
en sub16, Celia Díaz 2º en sub18 y Antonio
Esquinas 1º en sub18.

- Lanzamiento de peso: Ahmed
Eddaouri 3º en sub14, Diana Lao 3ª en sub16,
Hernán Chicharro 2º en sub16, Celia Díaz 2ª en
sub18, y triplete en sub18 masculino con Jorge
Montoro, Omar Azhari y Jesús Monroy.

- 100 m: Antonio Esquinas 2º en sub18.
- Lanzamiento de jabalina: Elisa García

1ª en sub16, Celia Díaz 1ª en sub18, y 2º y 3º en
sub18 masculino Jesús Monroy y Omar Azhari.

- 300m vallas: Arancha Encinas 2ª en
sub16, Mohsin Ghailan 3º en sub16 y S. Luis
Novais 2º en sub18.

- Salto de longitud: Hernán Chicharro y
Elisa García terceros en sub16 y Antonio
Esquinas 1º en sub 18.

- 100/110m vallas: Elisa García 1ª en
sub16, Hernán Chicharro 3º en sub16 y S. Luis
Novais 3º en sub18.

- Triple salto: Antonio Esquinas 1º en
sub18; Elisa García 3ª, Hernán Chicharro 2º y
Mohsin Ghailan 3º en sub16.

- Lanzamiento de disco: Nicolás Álvarez
1º, Salma Monroy 1ª y Verónica Ortega 2ª en
sub14; Diana Lao y Mohsin Ghailan ganaron en
sub16; en sub18 Celia Díaz 2ª, Jesús Monroy
2º y Omar Azhari 3º.

- 5000m: Daniel Ostapchuk 3º en sub18.
- 4x100m: equipo sub18 segundos

(Antonio Esquinas, Jesús Monroy, Daniel
Ostapchuk y Jesús Monroy).

Y otros grandes puestos como el 4º de
Jacqueline Ontalba en 80m o el 4º de Elena
Monroy en disco sub14. Más participantes: Estela
García, Inés Trullen, Aarón Hernández, Rubén
Rivera, Manuel Castro, Youssef y Achraf Faraji,
Cristina Sánchez, Henar Prado, Irene García,
Marian Azhari, Lavinia Cernat, Lledó Prado,
Chaimae y Sami Eddaouri, Vega Magdaleno, Luis
Sáez, Javier y Sergio Portela, Héctor Marín,
Rayan El Massoudi, Yossef El Ghouglani, Gabriel
Novais, Flora Duruji, María José Arias, Khadija
Ghailan, Carla Alonso, Daniela Majeri, Julia Ruiz,
Yahya Simmad, Yorel Ontalba, etc. 

En cuanto a la participación de Sofía
Gregorio (C.A. Torrijos): campeona en 3000m
sub18. Además, ha sido 21ª en el campeonato de
España de campo a través sub18, quedando
cuarta por equipos con Castilla La Mancha.
¡¡¡Enhorabuena a todos y todas!!!!

Por último, la actuación de dos miembros
del C.D. Pastor Poeta en el campeonato de
España Máster de campo a través: Juan Cristóbal
28º en M40 y tercero por equipos  y Yonatan 81º
en M35 y noveno por equipos (ambos con el C.A.
Saturno de Daimiel porque somos filiales).

Por otro lado, este mes han concedido
al colegio Pastor Poeta un premio muy
importante en la Gala del Deporte de Castilla-
La Mancha en Guadalajara el 17 de marzo, un
premio que se da a un único colegio de Castilla-
La Mancha cada año por su proyecto saludable.
Nos lo han concedido por nuestra labor en la
promoción del deporte escolar.

A.S.M.

TENIS DE MESA
ELENA MARTÍN-TEMBLEQUE,
CAMPEONA DE CLM ESCOLAR
GONZALO MARTIN-TEMBLEQUE.
SUBCAMPEÓN CLM ESCOLAR

POR EQUIPOS
El club ITV OCAÑA de tenis de mesa,

presentó a sus jugadores más jóvenes a las
competiciones escolares de nuestra región.

Durante los meses de diciembre, enero
y febrero se han desarrollado las competiciones
provinciales y tras dura lucha, nuestra jugadora
ELENA MARTIN-TEMBLEQUE, conseguía el
título de mejor jugadora cadete de la provincia
de Toledo en una final muy disputada en la
localidad de Talavera de la Reina frente a la
jugadora Rocío Cogollo de Navalcan.

En la parte masculina GONZALO
MARTIN-TEMBLEQUE, se hacía con la
clasificación para disputar la fase autonómica.

El pasado día 25 de marzo todos los
mejores clasificados de las distintas provincias
castellano-manchegas se daban cita en una
maratoniana jornada de tenis de mesa en la
ciudad de Albacete, en el pabellón de la Feria.

En la disputa por EQUIPOS, nuestra
jugadora ELENA MARTIN TEMBLEQUE,
formando equipo con Rocío Cogollo, se alzaban
con el título de CAMPEONAS DE CASTILLA LA
MANCHA ESCOLAR.

En la categoría masculina Gonzalo
realizaba un magnifico campeonato
proclamándose SUBCAMPEON DE CASTILLA
LA MANCHA POR EQUIPOS.

Enhorabuena a nuestros
representantes que han dejado muy alto el
pabellón toledano en esta competición y por
consiguiente han representado a Ocaña y al
club ITV OCAÑA de forma excepcional.

J.M.S.-B.
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FISIOTERAPIA EN EL EMBARAZO
Durante el embarazo, el cuerpo

femenino produce de forma normal una serie
de cambios para adaptarse a la nueva vida
que crece dentro de ella, pero a veces, éstos
cambios producen algunos trastornos o
dolencias que deben ser tratados.

Hace algunas semanas, acudió a
nuestra consulta una paciente embarazada
que nos formuló una pregunta que no
esperábamos oír: ¿Se puede hacer
fisioterapia durante el embarazo? ¿No está
contraindicado ni afectará a mi bebé? 

Las respuestas por supuesto son, sí,
se puede (y en muchos casos debe) hacer
fisioterapia y no, no tiene por qué afectar
negativamente al bebé si se hacen las
terapias de forma adecuada.

Las principales patologías que
veremos y trataremos en fisioterapia durante
el embarazo son: dolores músculo-
esqueléticos en el cuello, espalda y pelvis,
ciáticas, hinchazón de piernas y dolores de
pies (principalmente fascitis plantares y
tendinitis del tendón de Aquiles). 

Todos estos trastornos se producen
como consecuencia de la ganancia de peso y
por la presión del feto a nivel abdominal, por
lo que pueden prevenirse en gran medida

manteniendo un peso adecuado y una
actividad física adaptada a la paciente, como
Pilates, yoga, caminar, etc…

Sí es cierto que existen técnicas que
no se deberán hacer en una paciente
embarazada, como manipulaciones bruscas
que afecten a la región lumbar y la pelvis y
electroterapia de alta frecuencia. 

En consecuencia, esto nos deja
muchas otras técnicas que podemos utilizar,
como masaje, movilizaciones articulares
suaves, estiramientos, drenaje linfático
manual, ejercicios suaves, ultrasonidos (lejos
de la zona abdominal) e incluso punción seca,
aunque esta última en ocasiones no se aplica
de forma preventiva por el riesgo ínfimo que
tiene de infección.

Como es lógico, cuando el embarazo
esté algo más avanzado, no podremos
colocar a la paciente boca abajo en la camilla.
No pasa nada, en caso de tener que tratar por
ejemplo la espalda se puede hacer con la
paciente sentada en un taburete o silla y
recostando el pecho sobre la camilla o
tumbada de lado.

Por último, también se puede
considerar dentro de la fisioterapia la
enseñanza y recomendación de los ejercicios
preventivos de fortalecimiento del suelo
pélvico o ejercicios de Kegel. 

Éstos ayudarán a que la paciente
tenga una mejor recuperación de dicha zona
tras el parto y por lo tanto a reducir el riesgo
de problemas cómo la incontinencia o los
prolapsos.

JAVIER VILLANUEVA SÁNCHEZ-BEATO
CLÍNICA MULTIFISIO OCAÑA

FISIOTERAPIA

SOLUCIÓN DEL CRUCIPERFIL
HORIZONTALES=> 1: VED. EMBALAR. 2: AREAS. ARARA. 3: CAPITAL. VAS.
4: IR. REGALAR. 5: LESA. ODISEA. 6: A. AMARAJE. D. 7: REBOTE. ASCO. 
8: BESARAS. AS. 9: RAD. COMETIA. 10: ENOJA. ASEAD. 11: DORARAN. ASO.
VERTICALES=> 1: VACILAR. RED. 2: ERARE. EBANO. 3: DEP. SABEDOR.
4: AIRAMOS. JA. 5: ESTE. ATACAR. 6: M. AGORERO. A. 7: BALADA. AMAN.
8: AR. LIJASES. 9: LAVASES. TEA. 10: ARARE. CAIAS. 11: RAS. ADOSADO.
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CELULITIS O "PIEL DE NARANJA"
Empieza a salir el solecito y, sin más

dilación, nos ponemos con los preparativos de
la conocida operación bikini. Más ensaladas,
menos pan, nada de dulces, uso de
suplementos que "adelgazan en un abrir y
cerrar de ojos"… sin olvidar  quienes pasan
horas en las cintas elípticas a la espera de
obtener un cuerpo de revista para la playa.

Si bien es verdad que a veces, a pesar
de todo el esfuerzo, y tras la pérdida de esos
kilitos de más, no conseguimos alcanzar ese
"ideal" de cuerpo perfecto. Ello es debido a una
afección dermatológica conocida bajo el
nombre de celulitis. La celulitis, a pesar de no
ser un problema médico grave, puede tener un
impacto significativo en la autoestima y
confianza de las personas que la padecen. Por
esta misma razón, muchos buscan
tratamientos para eliminarla o, por lo menos,
reducir su apariencia. 

La celulitis es una alteración estética
de la piel caracterizada por la aparición de
bultos y hoyuelos que ocasionan ese aspecto
conocido como "piel de naranja". Afecta
principalmente a la población femenina y suele
aparecer principalmente en las caderas,
glúteos, muslos y abdomen. 

Esta condición es el resultado de la
alteración del tejido adiposo situado bajo la piel,
junto al enlentecimiento de la microcirculación,
dificultades en el drenaje de los tejidos
afectados  y un aumento de tejido fibrótico.

Sus principales causas son: 
a) cambios estructurales cutáneos, al

producirse una herniación de la grasa hacia la
dermis provocando pérdida de la homogeneidad
del borde entre dermis y epidermis.

b) cambios vasculares. Las alteraciones
en la microcirculación a nivel del tejido celular
subcutáneo provocan falta de oxígeno e
inflamación en los tejidos retrayendo la piel y
contribuyendo a la formación de hoyuelos.

c) factores inflamatorios como el
estrés, el sedentarismo, las dietas ricas en
grasa, el tabaco y el alcohol que contribuyen a
aumentar la inflamación.

d) factores hormonales. Se ha visto
una relación de la celulitis con los estrógenos.
Por ello su inicio suele aparecer en la
pubertad, y su empeoramiento se da tras
tratamientos hormonales con estrógenos,
anticonceptivos orales o durante el embarazo. 

Tipos de celulitis: 
- La celulitis edematosa puede doler o

no, pero no tiene flacidez asociada. Se debe en
la mayoría de las veces a cambios hormonales,
retención de líquidos o problemas venosos. 

- La celulitis blanda que se asocia a la
falta de ejercicio y a los cambios bruscos de
pérdida o ganancia de peso.

- La celulitis dura, cursa con dolor. Es
muy fibrosa y su tratamiento suele ser
complicado. Comúnmente localizada en
rodillas y glúteos. 

A veces, el paciente puede presentar
varios tipos de celulitis en diferentes zonas del
cuerpo. También se puede clasificar la celulitis
en función del grado de visibilidad, siendo de
grado 1, la celulitis visible una vez se contrae
el músculo; grado 2 apreciable sin hacer
ningún movimiento y grado 3, la más compleja,

pues la piel representa muchas irregularidades
y es visible desde lejos. Este último tipo de
celulitis es el más grave pues produce dolor a
veces, con el simple roce de una sábana. 

Tras conocer los tipos, es importante
recalcar que la celulitis suele mejorar con el
ejercicio físico. Al hilo de lo anterior, una mujer

puede tener la musculatura muy bien definida y
ser muy deportista y al mismo tiempo tener
celulitis. Y, al contrario, otra mujer que no
practica deporte pero que, gracias a su
condición genética, no la padece. Y, también,
una persona con sobrepeso u obesidad puede
tener grasa localizada, pero no necesariamente
va a empeorar el cuadro celulítico. 

Ahora bien, ¿la celulitis se puede
eliminar? La respuesta es no, la celulitis es un
problema crónico que podemos mejorar pero no
eliminar de manera definitiva.  Para mantener
los resultados del tratamiento, se requiere de
mucha constancia y mantenimiento. Sin olvidar
que, cualquier factor que empeore como la
alimentación, el sedentarismo, problemas
circulatorios o que se administren ciertos
tratamientos hormonales como anticonceptivos
empeora también el estado de la piel. 

Conocido lo anterior, se podría resaltar
una serie de tratamientos enfocados no en
tratar la celulitis sino, en tratar los factores que
la desencadenan. Entre estos podemos
encontrar desde tratamientos simples como
cremas anticelulíticas y duchas de agua fría
hasta otros más complejos como:

- La mesoterapia, que consiste en la
inyección de una serie de principios activos
cuya función es aumentar el metabolismo de
las células grasas, eliminar la toxicidad así
como mejorar la tonicidad de la piel, 

- La radiofrecuencia, una técnica que
consigue contraer las estructuras de colágeno
recuperando su capacidad de soporte a la vez
que facilita el drenaje linfático para ayudar a
eliminar el exceso de líquidos. 

- Las ondas de choque, que consisten
en ondas acústicas que calientan el tejido lo
que conduce a la renovación de la elasticidad
de la piel, el contorno corporal y la destrucción
de la celulitis. 

- La carboxiterapia, que consiste en
inyectar CO2 medicinal en el tejido graso, que
favorece la microcirculación de manera
notable, además de la flacidez y la producción
de colágeno y elastina. 

Podríamos pensar por último, cómo se
podría prevenir… lo cierto es que al ser una
afección que depende de factores sobre los
que no tenemos control absoluto como nuestro
perfil genético y  hormonal, nunca se podrá
lograr evitar por completo. Sin embargo,
mantener una dieta balanceada, junto con la
actividad física, además de la buena
hidratación corporal y de la piel ayuda a que
no se agrave el cuadro celulítico. 

Mª JESÚS Gª CAÑADILLA, TITULAR
OMAIMA EL KARIM, ADJUNTA

EL RINCÓN DEL BOTICARIO
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Dicen que bien está lo que bien acaba
y así lo celebramos. El lunes veintisiete de
marzo volvía a estar en funcionamiento la
parada de autobús interurbano ubicada en el
barrio del Centro de Salud. Dos meses y
dieciséis días que se han hecho muy largos
para los usuarios de la zona y los que acudían
desde otros pueblos, obligados por las
circunstancias a recorrer una buena distancia
para ir y venir a la parada del solar situado
frente al penal de Ocaña. 

Creo que hemos aprendido mucho en
este tiempo, sobre todo de las personas y su
capacidad para empatizar, para comprender, para
demostrar lo que llevan dentro y de lo que son
capaces en los momentos difíciles. Es cierto que
hemos recibido toda clase de puyas, de
desinformaciones interesadas, cuando no de
ataques directos en las redes, que nos han roto
las pancartas de la parada (siete, si no recuerdo
mal. Hay que ver el poder que tiene un pedazo de
papel con unas letras y el miedo que provoca en
los enemigos de la expresión de los demás); de
paso han roto la parada también, ya se ha dado
el aviso y seguro que pronto estará reparada.
Apareció una pintada que esperamos que no haya
sido también obra suya porque poco tardaron en
acusar sin pruebas y pedir cabezas. Una pena.

Pero han sido más y mejores las cosas
positivas y en ellas nos centramos, con ellas
nos quedamos. Hoy somos más ricos porque
sabemos que las cosas funcionan, que el
trabajo da resultados, que la unión y la
tranquilidad hacen la fuerza. Hoy toca
agradecer mucho y de corazón a quienes han
hecho posible este cambio de rumbo que al
principio se presentaba como un muro sin
aristas ni huecos por los que trepar.

En primer lugar a las vecinas y vecinos
del barrio, que se han unido y colaborado en la
recogida de firmas, redacción y envío de escritos
a las administraciones públicas y a la empresa de
autobuses, seguimiento de las redes, confección
de nuestra página de información y whatsapp,
fotografía, elaboración de pancartas y carteles,
contacto con los medios de comunicación y el
Defensor del Pueblo, etc. La mayoría no nos
conocíamos y ahora tenemos un barrio más unido
y que se saluda por la calle con una sonrisa.

A los vecinos y ya amigos de Villatobas.
Nadie como ellos y los usuarios de otros
pueblos conocen y han padecido el problema,
agravado en muchos casos por el abuso de que
han sido objeto al pagar cantidades de hasta

diez euros por el traslado desde el penal hasta
el centro de salud. Daños colaterales en los que
nadie pensó cuando se plantearon las cosas sin
previsión alguna de las consecuencias.

A los medios de comunicación que han
dado a conocer la situación en la que nos
encontrábamos, entre ellos: El Consistorio
Digital, Raquel Aranda de "Damos Voz", El Perfil
de Ocaña, Radio Nacional de España, la
Cadena Ser y otros medios locales. A todos
muchas gracias por atendernos y entendernos. 

A la empresa de autobuses Samar que ha
sabido comprender que no tenía razón y que los
cientos de viajeros que van y vienen a diario
desde Ocaña se merecen un respeto. Esto no es

la España vaciada sino una población dormitorio
de Madrid, con unas necesidades de movilidad
que a ellos les deja unos pingües beneficios que
no están en condiciones de descuidar. También
por la literatura que nos han ido proporcionando
en respuesta a las numerosas reclamaciones
interpuestas, que ha sido realmente curiosa, a
veces hasta contradictoria de unos correos a
otros. A ver si también mejoran los autobuses, el
mantenimiento y el servicio directo y ya nos dan
la alegría completa, que buena falta hace.

A los grupos de la oposición del
Ayuntamiento de Ocaña, por su apoyo y ayuda
en todo cuanto les hemos solicitado, desde
incluir el punto en el Pleno Municipal y defenderlo
hasta la convocatoria de la concentración que no
ha habido ya necesidad de realizar el pasado
domingo veintiséis de marzo. Los concejales de
Vox y el PP han estado disponibles en todo
momento y se han mostrado sensibles a lo que
estaba sucediendo lo que nos ha aportado ánimo
y tranquilidad ante el complejo laberinto que
teníamos delante.

Y, claro está, al Excmo. Ayuntamiento de
nuestra Villa y a su equipo de gobierno, que han
hecho una rectificación que les honra, al tiempo
que han dejado de creer en las falsedades que
la empresa les vendía como ciertas y se han
colocado en el lugar que les corresponde por
derecho, el de representantes de la población
que les ha elegido, decidiendo lo mejor para sus
vecinos, por encima de los intereses de terceros.
Una administración pública, en este caso la
municipal, es mucho más que un lugar al que ir
a hacer gestiones, mucho más que un grupo de
personas que deciden si se asfalta o se planta
un árbol. Un ayuntamiento es el corazón de un
pueblo, es la autoridad que nos damos para
mejorar la convivencia y para ir creciendo y
adecuando lo que tenemos hacia el futuro.
Estamos en el siglo XXI, acompañados por casi
veinte mil almas de más de ochenta
nacionalidades. Un pueblo cosmopolita y rico en
diferencias, que se mueve a diario y que tiene
mucho que aportar y aprender. Unos y otros. 

Esperemos que esta pesadilla no
vuelva a repetirse. Que se consulte y se sepa
prevenir en lugar de curar porque es más fácil y
porque las heridas no siempre se cierran. Y
sobre todo, por favor, no nos toquen los árboles
del barrio;  aquí aún cantan los pájaros en las
ramas de las calles, de San Isidro, del paseo de
la estación, del instituto, hasta de la carretera
"Ocaña 30" si me apuran. Cuidemos de ellos y
de nuestro pueblo, estemos orgullosos del
municipio y de nuestra gente.

Muchas gracias a todos.
E. BALTANÁS

PLATAFORMA BUS OCAÑA

GRACIAS

Hay que ver el poder que tiene un pedazo de papel
con unas letras y el miedo que provoca...
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ÚLTIMA PÁGINA
HORIZONTALES
1: Observad. Hacer paquetes. 2: Superficies. Labrará la tierra. 
3: Patrimonio. Te diriges de un lugar hacia otro. 4: Marchar. Obsequiar.
5: Dañada. El viaje de Ulises. 6: Primera letra del abecedario español.
Amerizaje. Trece en el sistema numérico hexadecimal. 7: Acción de
rebotar. Náuseas. 8: Darás un beso. Campeón. 9: Radián. Perpetraba.
10: Enfada. Lavad. 11: Cubrirán con oro. Cocino al horno.
VERTICALES
1: Dudar. Para pescar. 2: Formaré eras. Madera negra. 3: Descanse en
paz. Conocedor. 4: Irritamos. Interjección que indica risa. 5: El de aquí.
Agredir. 6: Metro. Que predice males o desdichas. Primera letra del
abecedario español. 7: Canción romántica y de ritmo lento. Quieren a
alguien. 8: Interjección que se emplea en el ejército para indicar que
una orden ha de cumplirse inmediatamente. Le pasases la lija. 
9: Limpiases con agua. Astilla o palo de madera impregnados en resina
y que, encendidos, sirven para alumbrar o prender fuego. 10: Labraré
la tierra. Te desplomabas. 11: Igualdad en la superficie. Anexo.

(La solución está publicada en otra página de esta revista)

DÑA. MARÍA DE LOS ÁNGELES VERDUGO

Mariana Pineda, 6 - Tfno. 925 120 124
ddííaass 55 aa 1111  

URGENCIAS: 659 475 912

FARMACIA HNOS. MADERO

Comandante Lence, 7 - Tfno. 925 130 864
ddííaass 1122 aa 1188

URGENCIAS: 601 984 112

DÑA. Mª JESÚS GARCÍA CAÑADILLA

Calle Mayor, 15 - Tfno. 925 156 093
ddííaass 11 aa 44 yy 2277 aa 3300
URGENCIAS: 659 403 147

DÑA. RUTH Gª DE LA ROSA Gª DEL PINO
Avda. del Parque, 4 - Tfno. 925 120 944

ddííaass 1199 aa 2266 
GUARDIAS PRESENCIALES

URGENCIAS: 667 389 081

FA R M A C I A S  D E  G U A R D I A  A B R I L  2 0 2 3

LÓPEZ,
LÓPEZ
& CIA.

ROGAMOS CONFIRMEN LOS TELÉFONOS DE URGENCIA, SITUADOS EN LA PUERTA DE CADA UNA DE LAS FARMACIAS DE GUARDIA

E L  C R U C I P E R F I L
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